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Правительство не будет наста-
ивать на повышении взносов 
на обязательное медстрахова-
ние с 5,1 до 5,9%. Вопрос ка-
зался решенным месяц назад, 
но теперь депутаты и чинов-
ники ищут иной способ сба-
лансировать бюджет ФОМС.

Действующая ставка страховых 
взносов с  зарплат в  Фонд обяза-
тельного медицинского страхо-
вания (ФОМС) будет сохранена 
в ближайшие три года на уровне 
5,1%, сообщил РБК собеседник 
в Госдуме. Депутаты договорились 
с правительством, что чиновники 

не  будут настаивать на  заплани-
рованном на 2019 год увеличении 
ставки по этим взносам до 5,9%, 
подтвердил РБК источник, близ-
кий к администрации президента. 
По  его словам, депутаты вместе 
с  правительством найдут другой 
способ сбалансировать бюджет 
ФОМС. Повышения ставки до 5,9% 
не будет, говорит и источник РБК 
в правительстве.

Законопроект, предусматриваю-
щий повышение страховых взносов 
в ФОМС с 1 января 2019 года, прави-
тельство внесло в Госдуму в конце 
октября в одном пакете с проектами 
федерального бюджета и бюджета 
ФОМС на 2017–2019 годы. Повыше-
ние тарифа с 2019 года учтено в про-
екте бюджета ФОМС — за счет этого 
фонд прогнозирует переход к про-

фициту своего бюджета на уровне 
45,1 млрд руб. Увеличение ставки 
этого взноса приведет к повыше-
нию совокупного платежа работо-
дателей в  государственные фон-
ды (ПФР, ФСС и ФОМС) с текущих 
30 до 30,8%, говорил ранее журнали-
стам министр финансов Антон Си-
луанов. В бюджет ФОМС повышение 
должно было принести 180 млрд 
руб. дополнительных доходов, по-
ясняла прессе руководитель фонда 
Наталья Стадченко. В понедельник, 
28 ноября, она отказалась обсуждать 
с РБК отказ властей от идеи повыше-
ния ставки взноса в ФОМС, предло-
жив дождаться решения комитета 
Думы по бюджету.

О несогласии с планами прави-
тельства увеличить взносы в ФОМС 
ранее неоднократно заявляли де-

путаты-единороссы. В  частно-
сти, председатель комитета Думы 
по бюджету Андрей Макаров ука-
зывал на несоответствие этих пла-
нов «Основным направлениям на-
логовой политики», утвержденным 
правительством (позднее такое же 
замечание к законопроекту выска-
зала и Счетная палата). Кроме того, 
он отмечал, что идея нигде, кроме 
правительства, не  обсуждалась. 
Бюджет ФОМС на 2019 год сфор-
мирован с профицитом, вследствие 
чего «обоснованность предлагае-
мого значения тарифа вызывает 
сомнения», отмечал на пленарном 
заседании Думы 18 ноября пред-
ставитель комитета по  бюджету 
Айрат Фаррахов. 

Окончание на с. 7

Окончание на с. 4

ОЛЕГ МАКАРОВ

Нефть Brent, подорожав-
шая с января почти на 25% 
на фоне переговоров о за-
морозке добычи, может 
вновь опуститься до $30. Это 
случится, если страны ОПЕК 
не договорятся на ключевой 
встрече 30 ноября, считают 
эксперты.

НАЗАД К $30

На заседании в Вене в сре-
ду, 30 ноября, члены Организа-
ции стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) попробуют согласовать 
окончательные условия перво-
го за восемь лет коллективно-
го сокращения добычи. С сентя-
бря, когда картель в принципе 
одобрил эту инициативу, стра-
ны пытались разделить между 
собой бремя этого сокращения, 
но до сих пор не смогли прийти 
к консенсусу. Тогда группа реши-
ла в целом уменьшить добычу по 
крайней мере на 600 тыс. барр. в 
сутки, до 32,5–33 млн барр. (в сен-
тябре и ноябре суточная добыча 
составляла 33,6 млн барр., по соб-
ственным оценкам ОПЕК; в октя-
бре — 33,7 млн барр.).

Цены на Brent, повысившие-
ся с января почти на 25% на фоне 
переговоров ключевых игро-
ков о заморозке добычи, риску-
ют снова обвалиться, если сдел-
ки не будет. При таком сценарии 
она может протестировать отмет-
ку в $30 (в последний раз фикси-
ровалась в январе) на фоне уве-
личения добычи ОПЕК и России 
в борьбе за долю рынка, прогно-
зируют опрошенные Bloomberg 
аналитики. Если же консенсус 
будет достигнут, нефть сможет 
закрепиться на текущих цено-
вых уровнях или подрасти, пи-
шет агентство.

НЕФТЬ

Ни баррелем 
меньше

Социальный блок правительства, возглавляемый вице-премьером Ольгой Голодец (на фото — справа), и Министерство финансов (министр 
Антон Силуанов — слева) пока не могут договориться, как ликвидировать дефицит системы обязательного медицинского страхования
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ФИНАНСИРОВАНИЕ   Запланированного повышения страховых взносов с зарплат не будет

Правительство не тронет 
работодателей

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Александр Маланин, 
Яков Теплицкий,
предприниматели

Как заработать 
на модных ватниках

СВОЙ БИЗНЕС, C. 10

ТЕМА ДНЯ | ФАС отрегулирует производство лекарств из соображений нацбезопасности с. 12

У компаний могут отобрать эксклюзивное право на производство лекарств из-за отказа поставлять препараты в Россию

В «принудительной лицензии» будет прописано право других производителей выпускать тот же препарат

В качестве международного опыта ФАС приводит примеры Малайзии и Замбии

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 30.11.2016) 

$1= 
64,94

€1=
68,84

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
29.11.2016) 1005,82 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
29.11.2016, 20.00 МСК) $46,63 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 18.11.2016) $389,4 МЛРД

Александр Маланин, 
Яков Теплицкий,
предприниматели

Как заработать 
на модных ватниках

Александр Маланин, 
Яков Теплицкий,

Как заработать 
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ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Арестованный 25 ноября ге-
нерал ФСО Геннадий Лопырев 
курировал стройки государ-
ственной важности на юге 
страны, включая работы в ре-
зиденции президента Бочаров 
Ручей. Его отставку в службе 
ждали летом 2016 года, гово-
рят источники РБК.

СУДЬБА ГЕНЕРАЛА

Генерал-майор Геннадий Лопы-
рев должен был покинуть свой 
пост полгода назад, говорит со-
беседник РБК, близкий к Кремлю, 
и подтверждает источник, близ-
кий к  руководству ФСБ. «Разго-
воры о  том, что  на  этом посту 
нужен кто-то более молодой, шли 
давно», — указывает собеседник, 
близкий к Кремлю. По его словам, 
предполагалось, что на место гене-
рала придет один из сотрудников 
службы безопасности президента 
(входит в структуру ФСО), но заме-
ны так и не произошло.

Генерал был задержан в  пят-
ницу, 25 ноября, по  результатам 
внутренней проверки, которую 
провела ФСО. В задержании при-
нимали участие сотрудники ФСБ 
и СКР. Как сообщила официальный 
представитель Следственного ко-
митета Светлана Петренко, Ло-
пыреву предъявлено обвинение 
по ч.6 ст.290 УК (получение взятки 
в особо крупном размере). По вер-
сии СКР, он брал деньги у «руко-
водителей ряда коммерческих 
структур за общее покровитель-
ство при заключении и исполне-
нии государственных контрактов 
на проведение ремонтно-строи-
тельных работ».

Проверка ФСО проводилась 
по  поручению директора служ-
бы Дмитрия Кочнева, утверждает 
«Коммерсантъ» со ссылкой на свои 
источники.

«Проблема в ФСО возникла по-
сле ухода [директора ФСО Евгения] 
Мурова. И в этом смысле замена 
старой муровской гвардии задана 
самим фактом назначения Кочнева 
главой ФСО, — отмечает политолог 
Николай Петров. — Вопрос, в ка-
кой форме это будет происходить: 
достаточно необычно выдвиже-
ние обвинений в адрес Лопырева. 
В этом же можно обвинить любо-
го руководителя подразделения».

Эксперт полагает, что  сейчас 
«элитам шлют дополнительный 
сигнал по  поводу того, как  они 
должны себя вести». «Это та пу-
бличность, которую мы наблю-
даем начиная с  [экс-министра 

обороны Анатолия] Сердюкова, 
когда не просто оказывается дав-
ление и снимается в результате ка-
кой-то высокий сановник, но это 
давление публичное и унизитель-
но публичное, — подчеркивает Пе-
тров. — Это не борьба с наиболее 
яркими коррупционерами, это ре-
шения внутриэлитных задач сме-
ны засидевшихся старых соратни-
ков Путина под лозунгом борьбы 
с коррупцией».

СОЧИНСКАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ

Отставка Лопырева не состоялась, 
поскольку он «был очень важной 
фигурой», говорят источники РБК. 

Именно Лопырев по линии ФСО 
отвечал за  все государственные 
объекты на юге страны, включая 
резиденции президента и премье-
ра, говорит источник РБК, близкий 
к Кремлю: «Он знал, какие объекты 
строились [на черноморском по-
бережье], на что тратились деньги. 
Все это проходило через него».

Лопырев тесно сотрудничал 
с  сочинскими властями, под-
тверждает собеседник РБК в  ру-
ководстве города. Например, он 
входил в состав делегации, кото-
рая представляла город на инве-
стиционном форуме «Сочи-2012».

С  2003 года генерал Лопы-
рев руководил управлением ох-

Коррупция. Кадры.
Опрос

РБК выяснил подробности дела арестованного офицера ФСО

Генерал госдач

Госдума потратит на помощников депутатов полмиллиарда рублей в год

Парламент ширит штат
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

Расширение штата помощ-
ников депутатов Госдумы 
с пяти до семи человек обой-
дется бюджету в 552 млн руб. 
ежегодно. Об этом заявил 
журналистам глава коми-
тета Госдумы по бюджету 
и налогам единоросс Андрей 
Макаров.

В  настоящее время у  каждо-
го депутата есть пять вакансий 

для  помощников, работающих 
по трудовым контрактам. Фонд 
зарплаты на всех пятерых состав-
ляет 165 тыс. руб. В ноябре в Думу 
был внесен законопроект о повы-
шении этого фонда до 230 тыс. руб. 
и расширении штата помощников 
до семи человек. С этой инициа-
тивой выступили представители 
всех парламентских фракций, 
и накануне законопроект одобри-
ло правительство.

По два помощника на каждого 
из 450 депутатов — это расшире-
ние штата на 900 человек. «И цена 
вопроса составляет 552,4 млн руб. 

[в год]», — заявил Макаров журна-
листам во вторник после заседа-
ния Совета Думы, передает кор-
респондент РБК.

Расширение штата Макаров 
объяснил появлением в Думе од-
номандатников.

«Работа в  одномандатном 
округе предполагает более се-
рьезный контакт с избирателями 
по всем этим округам — их 225», — 
напомнил Макаров, добавив, 
что  в  поправках заложено про-
порциональное увеличение фон-
да заработной платы, а  не  рост 
зарплат.

В  пример Макаров привел 
фракцию справедливороссов из 
23 депутатов, которые должны ох-
ватить 85 регионов, на что пяте-
рых помощников не хватает «фи-
зически».

Депутат также прокомментиро-
вал затраты на появление в Думе 
советников руководителей фрак-
ций. По  словам депутата, на  со-
ветников Дума потратит 38,5 млн 
руб., а с просьбой о введении этих 
постов к президенту обращались 
именно оппозиционные партии. 
«Я так понимаю, что те депутаты, 
которые имеют большой опыт ра-

КАДРЫ

Отставка Лопырева не состоялась раньше, поскольку он «был очень важной фигурой». Именно Лопырев по линии 
ФСО отвечал за все государственные объекты на юге страны, включая резиденции президента и премьера

КОРРУПЦИЯ
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Опрос

Количество граждан, выступающих за расширение 
связей с Европой и США, приблизилось к рекордному

Американцы становятся ближе
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Число россиян, заинтересован-
ных в налаживании отноше-
ний со странами Запада, при-
близилось к историческому 
максимуму, показали данные 
опроса Левада-центра. Соци-
ологи отмечают снижение 
антипатии к США и Евросоюзу.

Две трети россиян выступают 
за  расширение политических, 
культурных и экономических свя-
зей со странами Запада, показало 
новое исследование Левада-цен-
тра (есть у РБК). Этот показатель 
близок к историческому максиму-
му в марте 2000 года, когда за сбли-
жение с западными государствами 
выступали 76% россиян. По дан-
ным центра, в ноябре о поддержке 
курса на сближение с Западом зая-
вили 71% опрошенных, что на 21% 
больше, чем в июле 2015 года.

Социологи отмечают запрос 
россиян на сближение с Западом 
одновременно со снижением не-
гатива к США и Евросоюзу. По но-
ябрьским сведениям Левада-цен-
тра, «в основном плохо» и «плохо» 
к Соединенным Штатам относятся 
в совокупности 56% опрошенных. 
Для ЕС этот показатель составля-
ет 54%. Два месяца назад «в  ос-
новном плохо» и  «очень плохо» 
к США относились 64% опрошен-
ных, а в январе 2016-го — 65%. Ди-
намика отношения к ЕС с января 
улучшилась на 4% — в ноябре нега-
тивно к Евросоюзу относились 54% 
опрошенных. 

В обществе есть запрос на нор-
мализацию отношений с главны-
ми западными державами, гово-
рит замдиректора Левада-центра 
Алексей Гражданкин. Однако, 
по его словам, россияне в большей 
степени считают, что инициатива 
должна исходить от самого Запада, 
и не понимают, почему действия 
их страны на Украине встречают 
такое отношение со стороны за-
падных государств.

Положительный сдвиг в  вос-
приятии США может объясняться 
риторикой российских СМИ, ко-
торые указывают на возможность 
потепления отношений России 
и Штатов после избрания канди-
дата от республиканцев Дональ-
да Трампа президентом, говорит 
Гражданкин. По данным опубли-
кованного на  прошлой неделе 
опроса Левада-центра, улучшения 
российско-американских отноше-
ний после избрания Трампа ждут 
более половины россиян.

Запрос на  развитие связей 
со  странами Запада и  негатив-
ное при этом отношение к США 
и ЕС не противоречат друг другу, 
говорит директор Центра поли-
тических технологий Игорь Бу-
нин. «Опрос показал амбивалент-
ное отношение россиян к Западу. 
С одной стороны, он воспринима-
ется как наш враг, мы жили в осаж-
денной крепости. С другой — мы 
здорово отстали и раньше ждали 
помощи, а теперь хотим сотруд-
ничать, но они все равно враги», — 
объясняет логику эксперт.

Гражданкин и  Бунин подчер-
кивают, что на сильные переме-
ны в общественном мнении нуж-
но время. «Общественное мнение 
может реагировать на  каки-
е-то всплески, например схожие 
с бомбардировками НАТО Югос-
лавии», — говорит Бунин.

По данным Левада-центра, рост 
скептицизма в отношении разви-
тия связей с западными страна-
ми пришелся на ноябрь 2014 года. 
Тогда, по  данным Левада-цен-
тра, за развитие связей со страна-
ми Запада выступали менее 60% 
опрошенных. Абсолютный ми-
нимум был зафиксирован в июле 

2015 года, когда за  расширение 
связей с Западом выступали 50% 
опрошенных, а за сокращение — 
37%, остальные затруднились от-
ветить.

В  опросе Левада-центра так-
же упоминается отношение рос-
сиян к  Украине и  Белоруссии. 
По сравнению с октябрем опрос 
показал рост числа россиян, ко-
торые хорошо относятся к Украи-
не, с 26 до 33%. При этом с января 
2016 года число россиян, «хоро-
шо» и «очень хорошо» относящих-
ся к Украине, увеличилось на 5%. 
Для Белоруссии та же динамика со-
ставила 4% — с 81 до 85%. 

РБК выяснил подробности дела арестованного офицера ФСО

Генерал госдач

боты, могли бы работать в качестве 
советников», — сказал единоросс .

Двое новых помощников бу-
дут работать в региональных при-
емных, заявил РБК депутат Антон 
Гетта из «Единой России».

«На сегодняшний день у нас есть 
два помощника в  Государствен-
ной думе и три — в регионе. Если 
средняя зарплата в регионе в 30–
35 тыс. руб. — это еще более-ме-
нее, то забрать с такими деньгами 
в Москву помощника можно даже 
не мечтать, ему негде просто будет 
жить», — сказал депутат РБК. По его 
словам, выделенных из бюджета 
денег может не хватить, так что де-
путатам, возможно, придется до-
плачивать помощникам лично.

По словам Гетта, в ЕР необходи-
мость в дополнительных помощ-
никах связана с тем, что депута-
ты во фракции направляют двух 
из трех своих помощников в ре-

гионах в приемные председателя 
партии.

Спикер Думы Вячеслав Володин 
желает усилить аппаратный вес 
Госдумы за счет привлечения ква-
лифицированных специалистов, 
объяснил РБК  появление новых 
помощников и советников депу-
тат-справедливоросс Олег Шеин.

«Часть действительно квали-
фицированных депутатов из про-
шлых созывов, скажем, тот  же 
экс-глава комитета по конститу-
ционному законодательству Вла-
димир Плигин, остались «за бор-
том». Расширение возможности 
работать помощниками позво-
лит им вернуться в Госдуму в но-
вом статусе, плюс этот статус дает 
право выступать и с политически-
ми заявлениями, которые по ка-
ким-то  причинам не  может поз 
волить себе глава фракции», — за-
явил депутат. 

ОПРОСраны на Кавказе: с назначением 
на эту должность его поздравлял 
Александр Ткачев, занимавший 
в то время пост губернатора Крас-
нодарского края. «Во время бесе-
ды обсуждались проблемы взаи-
модействия Федеральной службы 
охраны с органами местного само-
управления города Сочи», — ука-
зывается на сайте администрации 
региона.

АКТИВНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

С 2011 года служба охраны на Кав-
казе ФСО заключила почти 4,4 тыс. 
госконтрактов на  общую сумму 
18,2 млрд руб., следует из  дан-
ных «СПАРК-Маркетинг». Тен-
деры проводились как  закупка 
у  единственного поставщика. 
Документация на портале госза-
купок не раскрывается, но указа-
но, что все договоры подписывал 
Лопырев.

Крупнейшим подрядчиком 
подразделения ФСО стало ФГУП 
«Атэкс», которое занимается 
«строительством объектов феде-
рального значения». На его долю 
пришлось чуть больше половины 
от всех тендеров — 9,3 млрд руб.

«Атэкс» получал в  основном 
крупные контракты. Компании 
достались семь из  десяти заку-
пок с  наибольшей стоимостью 
на сумму 7,5 млрд руб. Это «стро-
ительство государственной дачи 
№ 4», «строительство физкуль-
турно-оздоровительного ком-
плекса», «реконструкция главного 
дома на объекте ФСО России «Бо-
чаров Ручей», строительно-мон-
тажные работы по объекту: «обу-
стройство береговой территории 
со строительством домов пребы-

вания и строительством огражде-
ния», «строительство пресс-цен-
тра», «реконструкция набережной» 
и  поставка радиолокационных 
комплексов и  систем охранной 
сигнализации.

«Атэкс» связан с  петербург-
ским предпринимателем Дми-
трием Михальченко, который 
обвиняется в контрабанде. Генди-
ректором ФГУП является Андрей 
Каминов, хороший знакомый Ми-
хальченко.

Знакомство с бизнесменом по-
влияло на судьбу нескольких высо-
копоставленных сотрудников си-
ловых структур, рассказывали РБК 
источники, близкие к ФСБ. С име-
нем Михальченко связаны отстав-
ки директора ФСО Евгения Муро-
ва и  руководителя управления 
«К» службы экономической безо-
пасности ФСБ (занимается контр-
разведывательным обеспечени-
ем кредитно-финансовой сферы) 
Виктора Воронина.

Второй крупнейший подрядчик 
подразделения ФСО — компания 
«Союзавтострой». За 21 господряд 
фирма получила 2,8 млрд руб., сле-
дует из  данных «СПАРК-Марке-
тинг». «Союзавтострой» занимал-
ся строительством домов в Сочи 
и  восстановлением «служебного 
комплекса с инженерными сетями 
объекта «Ривьера» (что это за объ-
ект, в документации не уточняет-
ся).

1,4 млрд руб. заработала ком-
пания «Альянс XXI век» . С сере-
дины января 2016 года она про-
ходит процедуру банкротства. 
С 2009 года фирма принадлежит 
Роману Кирюшину, депутату со-
чинского городского собрания 
от «Единой России». 

ИНФОГРАФИКА

Что думают россияне об отношениях России 
с Западом 

% от общего числа опрошенных

Источник: Левада-центр

Какого рода политику властей по отношению к странам Запада вы 
бы скорее поддержали?

 Дальнейшее расширение экономических, политических, культурных 
связей, сближение со странами Запада

 Сокращение связей, отношений, отдаление от стран Запада
 Затруднились ответить
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Как вы в целом относитесь сейчас к США?
 Очень хорошо      В основном хорошо      В основном плохо
 Очень плохо       Затруднились ответить 

11.2014

03.2015

07.2015

11.2016

42 32 9171

38 35 8172

39 31 113 16

40262 1616

Как вы в целом относитесь сейчас  к ЕС?
 Очень хорошо      В основном хорошо      В основном плохо
 Очень плохо       Затруднились ответить 

11.2014

03.2015

07.2015

11.2016

222 24 41 12

2623 382 11

21 133 23 41

15 162 29 39

Опрос проводился Левада-центром 18–21 ноября по репрезентативной всероссийской 
выборке городского и сельского населения среди 1,6 тыс. человек старше 18 лет.

Сколько денег нашли у генерала

По данным «Интерфакса», Ло-
пырева задержали с поличным 
при получении взятки, у него 
изъяли 1 млрд руб. «Коммер-
сантъ» уточняет, что генерала 
подозревают в получении 
6,2 млн руб. Собеседник РБК, 
близкий к правоохранительным 
органам, утверждает, что в деле 
два эпизода получения взятки.
Источник подчеркивает, 

что в связи с расследованием 
этого дела в течение нескольких 
недель проводилась проверка 
в сочинской администрации, 
а мэр города Анатолий Пахомов 
проходит по делу к качестве 
свидетеля. Первый вице-мэр 
города Мугдин Чермит в раз-
говоре с РБК эту информацию 
опроверг. Пахомов с пятницы 
не ответил на звонки РБК.
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Мнение о взятии Алеппо

Договорятся ли страны ОПЕК о сокращении добычи

Ни баррелем меньше
К 16:40 мск на фоне скепти-

цизма инвесторов в отношении 
сделки январские фьючерсы WTI 
в Нью-Йорке подешевели на 1,45%, 
до $45,63 за баррель, а январские 
контракты Brent в Лондоне поде-
шевели на 1,36%, до $46,88.

РАСКОЛ СОХРАНЯЕТСЯ

Делегаты ОПЕК не смогли преодо-
леть разногласия об условиях со-
кращения добычи на состоявшейся 
в понедельник, 28 ноября, эксперт-
ной встрече. Обсуждение длилось 
десять часов. У Ирака и Ирана 
сохранялись возражения против 
выдвинутых инициатив, сообщил 
Bloomberg один из делегатов ОПЕК. 
План предусматривает сокращение 
добычи на 1,2 млн барр. в сутки по 
сравнению с октябрьским уровнем 
(33,7 млн барр.). Производителям 
нефти, которые увеличили добычу 
в последние годы, пока Иран был 
под санкциями, «придется взять 
на себя более существенную долю 
сокращения добычи», сказал во 
вторник, 29 ноября, министр нефти 
Ирана Биджан Зангане на государ-
ственном телеканале перед отъез-
дом в Вену. Иран по-прежнему хо-
тел бы добывать примерно на 7,2% 
больше нефти (предельный объем 
добычи — 3,975 млн барр. в сутки), 
чем предлагает для него Саудов-
ская Аравия (3,707 млн барр. в сут-
ки). В ходе встречи эмиссары стран 
ОПЕК боролись за каждый баррель.

«Параметры алжирского согла-
шения [о сокращении добычи] не 
были ясны изначально, и ОПЕК 
пыталась до последнего отло-
жить их выработку», — объясняет 
Bloomberg сложившуюся ситуацию 
Абдулсаман аль-Авади, аналитик 
из Лондона, в прошлом — делегат 
в ОПЕК от Кувейта. Через два ме-
сяца после исходных договорен-
ностей «лидеры ОПЕК пребывают 
в смятении и не могут преодолеть 
разногласия, при этом стремясь 
привлечь к сделке не входящие в 
группу страны, это трудная зада-
ча», констатирует аль-Авади.

Пытаясь снять разногласия меж-
ду Саудовской Аравией, Ираном и 
Ираком, ОПЕК ждет содействия не 
входящих в группу крупных про-
изводителей, прежде всего России. 
Нефтяной клуб призывает эти стра-
ны сократить добычу на 600 тыс. 
барр. в сутки. Россия пока выступа-
ла против этого, предлагая взамен 
заморозить свое производство на 
текущем уровне. Кроме России, ни 
одна из стран, не входящих в ОПЕК, 
по итогам организованных карте-
лем в конце октября дискуссий не 
стала брать на себя обязательств по 
сокращению или заморозке добы-
чи. В той встрече приняли участие 
представители Азербайджана, Бра-
зилии, Казахстана, Мексики и Ома-
на. Обсуждать ограничение добычи 
с ОПЕК отказалась и Норвегия.

Министр энергетики Саудов-
ской Аравии, неформального ли-
дера картеля, Халид аль-Фалих в 

воскресенье, 27 ноября, также до-
пустил, что ОПЕК может не согла-
совать сокращение добычи. «Мы 
ожидаем восстановления спроса 
в 2017 году, затем цены стабили-
зируются, и это произойдет без 
вмешательства ОПЕК,  — сказал 
аль-Фалих в Дахране, приводит 
Bloomberg выдержки из саудов-
ской газеты Asharq al-Awsat.  — 
У нас нет единственно заданного 
пути, такого как сокращение добы-
чи на заседании ОПЕК, мы могли 
бы положиться и на восстановле-
ние спроса, особенно со стороны 
США». Саудовская Аравия отказа-
лась от участия в запланирован-
ных на понедельник, 28 ноября, 
консультациях с не входящими в 
ОПЕК странами, включая Россию. 
«Нет резона участвовать во встрече 
с не входящими в ОПЕК произво-
дителями до переговоров внутри 
группы и принятия решения о том, 
сократить ли добычу или поддер-
живать текущие уровни», — заклю-
чил аль-Фалих.

В ПОСЛЕДНЮЮ МИНУТУ

Вместо этого организация созы-
вает другую внутреннюю встречу, 
чтобы до переговоров 30 ноября 
попытаться урегулировать разно-
гласия — в частности, вопрос о том, 
готов ли Ирак сократить произ-
водство, а Иран — его заморозить, 
сообщил Bloomberg один делегат. 
В  противном случае Саудовская 
Аравия откажется от сделки. Ми-
нистр энергетики Алжира Нуред-
дин Бутерфа, один из архитекторов 
сентябрьского соглашения ОПЕК 
об ограничении добычи, в субботу 
на встрече в Тегеране с министром 
нефти Ирана Биджаном Зангане 

предлагал сократить добычу на 
1,1 млн барр. в сутки. По мнению 
Бутерфы, при провале сделки цены 
могут опуститься ниже $40 за бар-
рель, передавало государственное 
информагентство Algerie Presse 
Service (APS).

Ранее Иран настаивал на том, 
что будет готов обсуждать пара-
метры сделки лишь после того, 
как добыча в стране вернется к 
досанкционному уровню в 4 млн 
барр. в сутки. Премьер-министр 
Ирака Хайдер аль-Абади, в свою 
очередь, добивался для страны 

особых условий, ссылаясь на то, 
что она борется с ИГИЛ (запрещен-
ная в России организация) и поэ-
тому не должна присоединяться 
к сделке. Сначала Ирак выступал 
против сокращения добычи, од-
нако потом заявил, что возьмет на 
себя такие обязательства. От уча-
стия в сделке может отказаться и 
Ливия из-за сложной экономиче-
ской ситуации в стране, следует из 
опубликованного на сайте ливий-
ской National Oil заявления пред-
седателя компании.

Бутерфа и его коллега из Вене-
суэлы Эулохио дель Пино во втор-
ник, 29 ноября, должны принять 
участие в переговорах в Москве, 
сообщил РБК источник, осведом-
ленный о предстоящих дискус-
сиях. Бутерфа также встретится с 
коллегами из Ирака, Саудовской 

Аравии и Катара в Вене в пред-
дверии министерского заседания 
ОПЕК, сообщало APS. До встречи 
в Вене остается лишь день, и отказ 
от сделки даже одного члена карте-
ля поставит крест на сентябрьском 
соглашении о сокращении добычи, 
пишет Bloomberg.

«Саудовская Аравия и Иран ис-
пользуют очень эффективные пе-
реговорные стратегии, — объяснил 
Bloomberg Абхишек Дешманде, 
ведущий аналитик по энергети-
ке лондонского подразделения 
французского банка Natixis.  — 

Проблема саудовцев заключает-
ся в том, что они уже не могут, как 
в 1980–1990-е, продемонстриро-
вать силу, чтобы другие подчини-
лись их воле». Сегодня другие чле-
ны группы, такие как Иран и Ирак, 
не уступают им в мощи, и все они 
стремятся увеличить свою долю на 
рынке, заключил Дешманде. В суб-
боту, 26 ноября, министр энерге-
тики России Александр Новак за-
явил, что «страны ОПЕК должны 
достигнуть консенсуса внутри ор-
ганизации, прежде чем к соглаше-
нию смогут присоединиться стра-
ны, не входящие в ОПЕК».

ЭФФЕКТ ОТ СДЕЛКИ

Убедительное заявление ОПЕК о 
существенном сокращении добы-
чи, особенно к уровню 32,5 млн 

барр. в сутки, может подстегнуть 
рост цен на $5 или выше в после-
дующие дни, приводит Bloomberg 
выдержки из обзора аналитиков 
Morgan Stanley во главе с Адамом 
Лонгсоном от 28 ноября. Эффект 
будет еще сильнее, если его под-
держат решительные заявления 
стран вне ОПЕК, пока внимание не 
сосредоточится на рисках реализа-
ции и долговременности сделки, а 
также на ответном увеличении до-
бычи за пределами ОПЕК (прежде 
всего в Северной Америке).

Нефтяные компании по всему 
миру надеются, что Организация 
стран  — экспортеров нефти за-
пустит ралли рынка, которое по-
зволит им привлечь средства для 
наращивания объемов бурения. 
Нефтяной клуб хочет создать «иде-
альную» зону между $50 и $60, что 
«достаточно высоко для роста вы-
ручки пострадавших производите-
лей, но не слишком высоко, чтобы 
спровоцировать новую волну уве-
личения добычи сланцевой нефти 
в США», говорит Bloomberg Валид 
Хаддури, специалист по ОПЕК из 
Института арабских стран Персид-
ского залива в Вашингтоне.

Если сделки ОПЕК не будет в 
2017 году, как и три предшеству-
ющих года, предложение будет об-
гонять спрос, что может вызвать 
снижение котировок. Но, даже 
если она будет заключена, «весь-
ма сомнительно, что члены груп-
пы будут придерживаться условий 
соглашения и не продолжат, как и 
ранее, наращивать добычу», ска-
зал агентству Се Сан-Юн, анали-
тик сеульской брокерской компа-
нии Kiwoom Securities. 

При участии Людмилы Подобедовой

НЕФТЬ

Цены на Brent, повысившиеся с января 
почти на 25% на фоне переговоров ключевых 
игроков о заморозке добычи, рискуют снова 
обвалиться, если сделки не будет

 Окончание. Начало на с. 1 

ОПЕК стремится снять разногласия по вопросу о регулировании добычи между странами — лидерами организации и рассчитывает на помощь не входящих
в группу крупных производителей, прежде всего России
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Мнение о взятии Алеппо

Сергей Ольницкий
коммерческий 
директор 
Стратегического 
бизнес направления 
корпорации 
«ТехноНИКОЛЬ»

* 2016 год. Реклама. 18+

Урбанизация стоит на трех «китах» устойчивого развития: 
экономический рост, социальное развитие и охрана окружа-
ющей среды. Глобальные вызовы городов стали ежедневными 
задачами инженеров, проектировщиков, производителей 
материалов и систем. В России процессы трансформации 
идут особенно быстро: города стремительно разрастаются 
и обретают новые смыслы, российские компании создают 
передовые технологии, материалы и системы, отвечающие 
глобальным стандартам. Сегодня основной приоритет отдает-
ся энергоэффективным решениям. Профильные министерства 
активно ищут возможности повышения пассивного потребле-
ния ресурсов зданиями и сооружениями, которые позволят 
строительной отрасли выйти на качественно новый уровень. 
Мы понимаем, что в условиях загруженности пространства, 
передовые технологии должны применяться не только в но-
вом строительстве, но и в реконструкции зданий, и особенно 
если они имеют важную культурную и историческую цен-
ность. Никто не отменяет и экономического критерия: доступ-
ные новые решения должны не просто сокращать затраты на 
строительство и последующую эксплуатацию, но и минимизи-
ровать стоимость его владения.

Новые тренды 
в архитектуре 
и технологиях 
строительства
Мнение эксперта

bc.rbc.ru

Скорее всего, взятие Алеппо во-
йсками Башара Асада — вопрос 
времени, однако вряд ли это 
событие приведет к коренному 
перелому в войне.

Сирийская правительственная 
армия сделала еще один шаг к 
взятию Алеппо. Военным уда-
лось сомкнуть западный и вос-
точный  фланги в районе Сахур, 
отрезав тем самым повстанцев, 
расположившихся в северной ча-
сти восточного Алеппо, районе 
Байеди, от основной группиров-
ки, находящейся непосредственно 
в Старом городе (Баб ал-Найраб). 
Таким образом, сирийский режим 
заметно усложнил жизнь оппози-
ции. Теперь полное взятие горо-
да — лишь вопрос времени.

МАНЕВР В ПОЛЬЗУ ТУРЦИИ

Ослабление позиций повстанцев 
в Алеппо стало следствием целого 
ряда факторов — как локальных, 
так и глобальных. В первую оче-
редь это связано с противоречи-
ями внутри самого альянса «Фатх 
ал-Халеб», обороняющего север-
ную столицу Сирии. Начавшиеся 
летом конфликты между повстан-
цами в Идлибе и Алеппо начались 
на фоне ребрендинга наиболее 
мощной в военном отношении 

группировки «Джабхат ан-Нусра» 
(запрещена в России. — РБК), по-
пытавшейся объединиться с менее 
радикальными оппозиционными 
силами, что, с одной стороны, по-
зволило бы повстанцам заметно 
усилить свои позиции, но с дру-
гой — поставило бы под сомнение 
их «умеренный» статус в глазах 
мирового сообщества.

Размежевание внутри «Фатх 
ал-Халеб» привело к оттоку из 
Алеппо наиболее боеспособных 
сил оппозиции — лояльных Турции 
группировок. Это стало особен-
но заметно после начала турецкой 
армией операции «Щит Евфрата» 
в августе 2016 года. Установление 
контроля над турецко-сирийской 
границей, а также районом между 
Джараблусом и Азазой стало для 
Анкары главной задачей. Следую-
щий шаг — взятие города Ал-Баб, 
контроль над которым позволит 
окончательно отрезать курдские 
кантоны друг от друга, а также от-
кроет дорогу в сторону Ракки. Это 
вынуждает турецких военных скон-
центрировать максимальное коли-
чество лояльных им сил на севере 
провинции Алеппо, а не в самом 
городе, чье военно-стратегическое 
значение заметно снизилось.

Тем не менее успехи сирийских 
правительственных войск в Алеп-
по показывают, что у Асада еще 

остаются мобилизационные воз-
можности, а разговоры об исто-
щении режима были несколько 
преувеличены. Не менее важным 
обстоятельством является то, что 
последние события в Алеппо про-
исходят лишь при косвенном уча-
стии российских ВКС. Россия, для 
которой бомбардировки города 
обернулись серьезной обструк-
цией со стороны мирового сооб-
щества, а также репутационными 
издержками, затруднившими диа-
лог с Западом, в последние недели 
решила воздержаться от нанесе-
ния авиаударов непосредственно 
по городу, сконцентрировавшись 
преимущественно к юго-западу от 
него, что позволяет пресекать по-
пытки повстанцев прорвать бло-
кадное кольцо и перейти в контр-
наступление.

ОСТОРОЖНОСТЬ РОССИИ

Похоже, что Москва делает став-
ку на возможное восстановление 
американо-российского диалога 
по Сирии после прихода в Белый 
дом администрации Дональда 
Трампа, что вынуждает ее к более 
деликатному поведению в Сирии. 
Если исходить из российских ин-
тересов, то сирийский конфликт 
не стоит разрушения и без того 
непростых отношений с Западом.

Учитывая, что Алеппо сейчас 
находится на стыке российской, 
турецкой и курдской (а соответ-
ственно, и американской) сфер 
влияния, наиболее предпочти-
тельным вариантом развития со-
бытий для России является взя-
тие северной столицы Сирии к 

2017 году, причем с минималь-
ным использованием российской 
авиации в самом городе. Этому 
благоприятствует и сложившая-
ся в Сирии обстановка, при кото-
рой Алеппо для целого ряда реги-
ональных акторов, прежде всего 
Турции, отошел на второй план, 
что, конечно, осложнило позиции 
повстанцев, занимающих восточ-
ные кварталы города. С большой 
долей вероятности можно утвер-
ждать, что взятие Алеппо не за 
горами, однако вряд ли это мо-
жет внести «коренной перелом», 
о котором не устают говорить си-
рийские и российские политики. 
Скорее всего, Алеппо постигнет 
участь Пальмиры, чье символиче-
ское значение было в разы выше 
военно-стратегического.

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива

ЛЕОНИД ИСАЕВ,
арабист, старший преподаватель Высшей школы экономики

Что означают успехи сирийской армии

Сейчас все очевиднее, что 
единственная возможность раз-
решения сирийского конфликта 
заключается в разделе страны на 
сферы влияния при формальном 
сохранении ее территориальной 
целостности. Скорее всего, Си-
рию, где уже сейчас просматри-

ваются зоны влияния внешних 
игроков, постигнет участь после-
военной Германии, только с еще 
более тяжелыми последствиями. 
Открытым остается лишь вопрос, 
кто будет контролировать тер-
риторию, пока оккупированную 
«Исламским государством» (за-
прещенная в России организа-
ция.  — РБК). Неопределенность 
вынуждает и турков, и курдов, и 
Асада готовиться к возможному 
наступлению на столицу ислами-
стов Ракку. Фокус противостояния 
в Сирии постепенно перемещает-
ся на восток.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Сейчас все очевиднее, что единственная возможность 
разрешения сирийского конфликта заключается 
в разделе страны на сферы влияния при формальном 
сохранении ее территориальной целостности.

«Если исходить из российских интересов, 
то сирийский конфликт не стоит разрушения 
и без того непростых отношений с Западом»
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Краудфандинговые платформы отмечают увеличение объема привлеченных средств

На добро, кино и бизнес
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Российские пользователи 
стали активнее делать взно-
сы через краудфандинговые 
платформы, подсчитали опро-
шенные РБК площадки. За год 
рост объема таких вложений 
составил от 27 до 70%.

Как подсчитали аналитики серви-
са «Яндекс.Деньги», россияне вло-
жили в краудфандинговые про-
екты на 70% больше средств за 
11 месяцев 2016 года по сравне-
нию с аналогичным периодом 2015 
года. При этом число тех, кто пе-
реводит деньги на подобные про-
екты через сервис, выросло вдвое. 
На такие проекты через «Яндекс.
Деньги» с начала года собрано уже 
около 290 млн руб. Средний чек со-
ставил 463 руб. При анализе дан-
ных учитывались переводы через 
платежный сервис «Яндекс.Касса» 
и инструменты для краудфандин-
га — сервис yasobe.ru.

Рост объема вложенных в кра-
удфандинг средств подтвердили 
и представители российских про-
ектов Planeta.ru и Boomstarter.ru. 
За 11 месяцев 2016 года сборы на 
Planeta.ru выросли на 27% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2015 года, а число поддержавших 
крауд-проекты спонсоров — поч-
ти на 36%, сообщил РБК гендирек-
тор Planeta.ru Федор Мурачков-
ский . Краудфандинговая площадка 
Boomstarter.ru в 2016 году нарастила 
объем взносов на 40% по сравнению 
с 11 месяцами 2015 года, до 140 млн 
руб., сказал сооснователь и генди-
ректор проекта Руслан Тугушев.

По данным сервиса «Яндекс.
Деньги», в целом россияне с начала 

года перевели на благотворитель-
ность и краудфандинговые проек-
ты около 665 млн руб. — это на 47% 
больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года.

За год через «Яндекс.Деньги» 
пользователи перечислили фон-
дам на 45% больше средств, чем за 
такой же период 2015 года, а чис-
ло тех, кто жертвует на благотво-
рительность, увеличилось всего на 
10% — правда, люди стали перево-
дить чаще и больше в среднем за 
раз. Самая большая сумма, кото-
рая была пожертвована за раз че-
рез «Яндекс.Деньги», в этом году 
достигла 250 тыс. руб. В целом по 
стране средний перевод состав-
ляет 641 руб. Средний перевод на 
благотворительность — 777 руб.

КРИЗИС И РЕКЛАМА

Россияне пока только привыка-
ют к такому источнику финанси-
рования, как краудфандинг, эта 
отрасль в России достаточно мо-
лодая, но быстроразвивающаяся, 
считает Мурачковский. «Если су-
дить по сборам на Planeta.ru, ко-
торая является лидирующей кра-
уд-платформой, и по общей сумме 
привлеченных финансов (за че-
тыре года существования собра-
но более 500 млн руб.), и по коли-
честву успешных проектов (более 
2,2 тыс.), то за последнюю пару лет 
сборы превысили все, что было со-
брано до этого», — говорит он.

Мурачковский отмечает, что 
популярность краудфандинга 
растет по нескольким причинам. 
Во-первых, известные личности: 
музыканты, писатели, обществен-
ники — запускают краудфандин-
говые кампании, вовлекая в них 

свою аудиторию. В то же время 
экономический кризис в стране 
подвиг предпринимателей ис-
кать альтернативные источники 
финансирования или сократить 

бюджет на маркетинг. Альтерна-
тивой они выбрали краудфандинг, 
который дает и деньги и извест-
ность продукту, считает Мурач-
ковский.

«Меняется отношение пользо-
вателей к благотворительным тра-

там, и в целом растет репутация от-
расли, — объясняет представитель 
сервиса «Яндекс.Деньги». — Целе-
вые онлайн-переводы сегодня по-
степенно вытесняют пожертво-

вания наличными». Тем не менее 
лишь 4% пользователей интерне-
та знают про краудфандинг, приво-
дит данные Руслан Тугушев. По его 
данным, особой популярностью 
пользуются проекты по настоль-
ным играм, книгам и фильмам.

ОТ КАМЧАТКИ ДО МОСКВЫ

По данным краудфандинговых 
платформ, активнее всех делают 
взносы москвичи и петербуржцы. 
Представитель Planeta.ru отмечает, 
что средства на проекты перечис-
ляют и из-за рубежа.

«Яндекс» среди россиян, кото-
рые активно перечисляют сред-
ства на  краудфандинг и благотво-
рительность, называет и жителей 
Камчатки. Там число тех, кто пере-
водит средства через «Яндекс.День-
ги», за 11 месяцев выросло почти на 
30%, а средний перевод — на 10%, 
до 749 руб. В Москве таких поль-
зователей стало больше на 42%, но 
средний платеж снизился на 23%, до 
772 руб. В Санкт-Петербурге число 
пользователей увеличилось почти 
на 60%, но они тоже стали перево-
дить в среднем за раз меньше на 
28%, 507 руб. С помощью сервиса 
россияне чаще всего отправляют 
переводы из электронных кошель-
ков и с банковских карт. 

Популярность краудфандинга растет 
по нескольким причинам. Во-первых, 
известные личности: музыканты, писатели, 
общественники — запускают краудфандинговые 
кампании, вовлекая в них свою аудиторию. В то 
же время экономический кризис в стране подвиг 
предпринимателей искать альтернативные 
источники финансирования

Как собирают деньги на кино и музыку

Более половины из топ-10 самых 
успешных проектов на платфор-
ме Planeta.ru с 2014 года — это 
кино- и телепроекты. Напри-
мер, фильм Виктора Гинзбурга 
по роману Виктора Пелевина 
«Empire V» (сборы в данный 
момент продолжаются) уже по-
лучил 7,9 млн руб. из запрошен-
ных 15 млн руб. Анимационный 
фильм Гарри Бардина «Слушая 
Бетховена» собрал через плат-
форму всю необходимую сум-

му — 6,4 млн руб. Телеспектакль 
«Петрушка» по пьесе Виктора 
Шендеровича и вовсе собрал 
больше необходимой суммы — 
5,9 млн руб. по сравнению 
с запрошенными 5,8 млн руб. 
Сборы на фильмы бьют рекорды 
и на Boomstarter.ru. Сборы филь-
ма «28 панфиловцев» превысили 
заявленную сумму в 10 раз: 
в 2013 году проект собрал 3,2 млн 
руб. из 300 тыс. руб., которые 
требовались ему изначально.

Нередко краудфандинговые 
платформы для сбора средств 
используют и известные музы-
канты. Топ проектов-рекордсме-
нов на Planeta.ru возглавляет 
альбом «Эксцесс» группы «Али-
са», который собрал 10,3 млн руб. 
из требуемых 4 млн руб., в де-
сятку успешных входит проект 
«Аквариум/БГ», который собрал 
на запись и издание новых песен 
7,3 млн руб. из изначально заяв-
ленных 3 млн руб.

2,5 млн руб.
— самый большой разовый 

взнос, сделанный на российский 
краудфандинговый проект

463 руб.
составил средний чек взноса 

на краудфандинговые проекты 
в России с начала 2016 года, 

при этом в Москве — 772 руб.

193,4
млн руб.

взносов на проекты 
собрала Planeta.ru 

за 11 месяцев 2016 года, 
140 млн руб. — 
Boomstarter.ru

665 млн руб.
перевели россияне на благотворительность и краудфандинговые 
проекты через «Яндекс.Деньги» с начала года

В 2 раза
увеличилось за год количество 

россиян, вкладывающих 
в краудфандинг

$2,8 
млрд

собрали проекты, 
выставленные на Kikstarter — 

крупнейшей в мире 
краудфандинговой площадке, 

с момента ее запуска 
в 2009 году

Источники: «Яндекс.Деньги», Planeta.ru, Boomstarter.ru, Kikstarter, РБК

Сбор средств с населения в цифрах
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Запланированного повышения страховых взносов с зарплат не будет 

Правительство не тронет работодателей

Для  повышения взносов «мы 
не  видим никаких объективных 
обоснований», говорила на том же 
пленарном заседании Думы пред-
ставитель фракции единороссов 
Ольга Баталина.

«Нас заверяли, что  передача 
функции администрирования в на-
логовую службу приведет к росту 
доходов по данным видам страхо-
вых взносов. Поэтому мы считаем, 
что сбалансировать фонд ОМС воз-
можно и нужно за счет повышения 
качества администрирования», — 
поясняла депутат. На просьбу РБК 
о комментариях указанные депута-
ты не откликнулись.

Собираемость страховых взно-
сов во все три внебюджетных фон-
да можно улучшить на 50–70 млрд 
руб. в предстоящие три года, сле-
дует из  «Основных направлений 
бюджетной политики», подготов-
ленных Минфином, чего не  хва-
тит, чтобы сбалансировать бюджет 
ФОМС в 2019 году при сохранении 
тарифа на уровне 5,1%. Но повы-
шение тарифов не  выход, счита-
ет Минфин, поскольку с 2010 года, 
когда начались такие повышения, 
в неформальный сектор могли уйти 

до 1,6 млн работников, и сейчас вы-
сокая фискальная нагрузка на фонд 
оплаты труда сохраняет привлека-
тельность схем ухода в тень, сле-
дует из этого документа. В другом 
программном документе, разрабо-
танном Минфином, — «Основных 
направлениях налоговой полити-
ки» — говорится, что совокупный 
тариф взносов во внебюджетные 
фонды предлагается сохранить 
на текущем уровне в 30% вплоть 
до  2020 года, что  противоречи-
ло планам поднять взнос в ФОМС 
до  5,9%. Пресс-служба Минфина 
не ответила на запрос РБК.

Проект бюджета ФОМС на 2017–
2019 годы был принят Думой в пер-
вом чтении 18 ноября. По  всей 
видимости, ко второму чтению в за-
конопроект будет внесена поправ-
ка, исключающая дополнительные 
доходы от повышения страховых 
взносов в 2019 году, говорит собе-
седник РБК в правительстве. Дру-
гой «закон-спутник», по которому 
правительство непосредственно 
предлагало повысить ставку взно-
са в ФОМС с 5,1 до 5,9%, до сих пор 
не рассмотрен комитетом по бюд-
жету, хотя без его принятия Думой 
предусматривать дополнительные 
доходы в бюджете ФОМС нельзя.

15 ноября Совет Думы решил 
отложить рассмотрение этого «за-
кона-спутника» на более поздний 
срок, видно из протокола совета, 
опубликованного в думской базе. 
Это сделано по просьбе профиль-
ного комитета по бюджету, следует 
из документа. «Закон-спутник» Ду-
мой принят не будет, говорит собе-
седник РБК, близкий к администра-
ции президента.

Повышение ставки взноса 
до 5,9% нужно было для поддер-
жания средних региональных зар-
плат медицинских работников 

в  2019 году на  заданном уровне 
в соответствии с майскими указа-
ми президента, следует из поясни-
тельной записки к проекту трехлет-
него бюджета ФОМС. Повышение 
зарплат врачей обеспечивается 
за счет трансфертов от федераль-
ного ФОМС территориальным 
фондам. В  2019 году на  эти цели 
в  бюджете ФОМС были заложе-
ны дополнительные расходы 
на 191,7 млрд руб. Но если ставка 
страховых взносов останется на те-
кущем уровне, ФОМС недополучит 
около 180 млрд руб., следует из про-

гнозируемого фонда заработной 
платы на 2019 год по всей стране 
(базовый прогноз Минэкономраз-
вития). Есть риск недопоступления 
еще 43,6 млрд руб. в связи с тем, 
что ФОМС применяет к прогнозу 
поступлений взносов повышаю-
щий «коэффициент корректиров-
ки», нарушая тем самым Бюджет-
ный кодекс, следует из заключения 
Счетной палаты на проект бюджета 
ФОМС. 

При участии Ивана Ткачева,  
Анны Могилевской

 Окончание. Начало на с. 1 

Как исполняются майские указы президента

Президент России Владимир 
Путин подписал майские указы в 
день вступления в должность — 
7 мая 2012 года. Это 11 документов, 
выполнение которых направлено 
на совершенствование в сферах 
экономики, здравоохранения, 
образования и др. Сроки полного 
исполнения указов наступают в 
2018–2020 годах. 
Всего в них содержатся 402 пору-
чения. В мае 2016 года правитель-

ство заявило о выполнении около 
70% от общего числа поручений и 
88% от числа поручений, которые 
должны были быть выполнены к 
настоящему времени.
В ноябре 2016 года сопредседа-
тель центрального штаба ОНФ 
Александр Бречалов сообщил, 
что ОНФ считает исполненными 
только 16% из тех поручений, 
которые исполненными назвало 
правительство. 

В конце сентябр ывший министр 
финансов Алексей Кудрин 
призвал отказаться в условиях 
падающих доходов населения от 
быстрого наращивания зарплат 
бюджетников, предусмотренного 
майскими указами. Премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев 
15 ноября  потребовал прекратить 
дискуссии вокруг майских указов, 
отметив, что они должны быть ис-
полнены в полном объеме.
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Обмен денег привел Индию к экономическому коллапсу и акциям протеста

В погоне за длинной рупией
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

В Индии прошел «день гнева»: 
в стране нарастают протесты 
против изъятия из оборота ку-
пюр достоинством 500 и 1 тыс. 
рупий. Власти объясняют ре-
форму борьбой с теневиками, 
но, скорее, она может нанести 
удар по всей экономике.

УДАР ПО ШКАФАМ

Треть страны выстроилась в очере-
ди к обменным пунктам, остальные 
тоже встали бы, да не на что доехать 
до банков. С таксистами расплачи-
ваются продуктами. Продажи не-
движимости, розничная торговля, 
строительство, грузовые автопере-
возки — все резко упало, а что бу-
дет с другими отраслями, еще не-
известно. Богатые просят бедных 
о помощи. Десятки человек лиши-
лись жизни.

На  этой неделе у  многих тер-
пение лопнуло — в  понедельник, 
28 ноября, в крупных городах про-
шел «день гнева». В  Калькутте, 
как сообщает Al-Jazeera, на улицы 
вышли 25 тыс. человек, в Мумбаи — 
6 тыс. Это немного по индийским 
меркам, но, если учесть, что прави-
тельство обещало нормализовать 
ситуацию только к  Новому году, 

протесты еще могут выйти и на бо-
лее серьезный уровень.

Таких результатов премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди до-
бился, сообщив стране вечером 
8 ноября, что с полуночи выходят 
из обращения купюры в 500 и 1 тыс. 
рупий (курс к доллару примерно та-
кой же, как у рубля). Это две самые 
крупные банкноты, на них прихо-
дится 86% индийской наличности. 
Моди называет их черным налом — 
главным платежным средством 
коррупционеров, организованной 
преступности, тех, кто уклоняется 
от  налогов, террористов. Может, 
так оно есть. Но это еще и главное 
платежное средство в строитель-
стве, торговле, сфере услуг и — глав-
ное — в сельском хозяйстве, труже-
никам которого нелегко добраться 
до банков или почты и обменять 
свои пятисотки и тысячи в уста-
новленные сроки.

Сроки такие: до 24 ноября 4 тыс. 
рупий можно было обменять на бо-
лее мелкие или новые купюры в лю-
бом банке или на почте, предъявив 
удостоверение личности. Из  них 
только 2 тыс. можно получить на-
личными, остальное пойдет на счет. 
До 30 декабря купюры можно поло-
жить на счет в банке в неограничен-
ном количестве, но при сумме боль-
ше 250 тыс. рупий нужно указать ее 

источник (а снимать можно будет 
не больше 20 тыс. в неделю). Были 
и исключения — из гуманных со-
ображений. В течение 72 часов (по-
том продлили до 24 ноября) уста-
ревшими банкнотами можно было 
расплачиваться в государственных 
больницах, за  железнодорожные, 
автобусные и  авиабилеты, на  за-
правках государственных нефтяных 
компаний, в кооперативных мага-
зинах и молочных пунктах, а также 
в крематориях и на кладбищах.

ЖИЗНЬ НЕ УДАЛАСЬ

К сожалению, в эти два последних 
места и пристроили свои обесце-
нившиеся деньги некоторые ин-
дийские семьи, потерявшие родных 
из-за внезапной реформы. Газета 
The Indian Express к 18 ноября со-
брала три десятка таких примеров. 
Самая типичная смерть — в очере-
ди в банк или к банкомату. Много 
самоубийств. Кого-то не успели до-
везти до больницы (в том числе де-
тей) — не было мелких денег на так-
си. Кто-то умер от инфаркта, слушая 
выступление премьер-министра, 
например, фермер, только что про-
давший свою землю за 7 млн рупий 
(наверное, так и не узнал, что его 
легальному доходу ничто не грози-
ло). Один человек убил свою жену, 

когда она вернулась от банкомата 
ни с чем — их выметали подчистую, 
раз старые наличные не годятся, 
к тому же был лимит в 2 тыс. рупий 
с карты в день (потом увеличили 
до 2,5 тыс.).

Но это крайние случаи. Как в це-
лом реагируют на изъятие налич-
ных 1,2 млрд жителей Индии? 
Как ни странно, в целом привет-
ствуют. «То, что сделал Моди, полез-
но для страны», — говорит Бхарти, 
30-летняя служанка с жалованьем 
в 8 тыс. рупий в месяц. За октябрь 
все получила пятисотками, 2 тыс. ей 
обменяли, но этого не хватает на до-
машнее хозяйство. Ее муж — так-
сист, раньше зарабатывал по 1 тыс. 
в день, теперь в три раза меньше. 
У них двое детей, за их школу надо 
платить по 1 тыс. в месяц, поэтому 
сейчас они учиться не ходят. И по-
этому Бхарти, похвалив премье-
ра, добавляет: «Но нам еле хвата-
ет на еду для детей. У нас-то откуда 
быть черным деньгам?»

В том же духе рассуждает владе-
лец чайной лавки Упадхяй, у кото-
рого доход упал на 70%, из-за чего 
он ничего не отправит детям в Ут-
тар-Прадеш: «Но в итоге резуль-
тат будет благоприятный». То есть, 
с  одной стороны, сейчас нам тя-
жело, хотя мы этого не заслужили, 
а с другой — идея правильная.

Сам премьер Моди, вероят-
но, именно на такую реакцию не-
богатого большинства и рассчи-
тывал. «Отмена пятисотенных 
и тысячных купюр доставила вам 
неудобства, — говорил он на не-
давнем митинге. — Но у некото-
рых вся жизнь разрушена — вот 
как я их наказал. Потому что они 
грабили бедных, средний класс. 
Они крали ваши деньги для свое-
го бизнеса. Поэтому я и начал эту 
борьбу».

ВСЕ, ЧТО НАЖИТО

Зависть и злорадство — вот козы-
ри Моди в этой кампании. Слуги 
с  наслаждением пересказывают 
друг другу, как  отреагировали 
на гром среди ясного неба их хо-
зяева: руки на сердце, завывания 
жен, ругань из-за того, как изба-
виться от запрещенных банкнот, 
отчаяние. Этими анекдотами, 
пишет The Sydney Morning Herald, 
слуги развлекаются, стоя в  оче-
редях в банках, чтобы положить 
на свои счета по 250 тыс. (без де-
кларации). Сами они таких сумм 
в жизни не видали — это хозяева 
умолили их спасти таким образом 
пропадающие сбережения. Не-
бескорыстно, конечно, — за 10%, 
а то и за 25%.
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В Калькутте в понедельник в «день гнева» на улицы вышли 
25 тыс. человек, в Мумбаи — 6 тыс. Все из-за решения премьер-
министра Индии Нарендры Моди изъять из оборота две самые 
крупные банкноты. Моди называет их главным платежным 
средством коррупционеров. Но это еще и главное платежное 
средство в строительстве, торговле и — главное — в сельском 
хозяйстве, труженикам которого нелегко добраться до банков

БУНТ БЕЗ КУПЮР
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Вдруг выяснилось, что  бога‑
тые способны вежливо просить 
о  чем‑то  гладильщиков, продав‑
цов фруктов и цветов, водителей. 
К 25‑летнему Рахулу Шарме 9 ноя‑
бря хозяин впервые обратился «до‑
рогой», сказал служанке, чтобы при‑
несла ему чаю. Раньше даже имени 
его не помнил, звал «шофер», ино‑
гда, отпуская в полночь, требовал 
явиться к  6 утра. На третий день 
хозяин раскололся: не соблагово‑
лишь ли положить на свой счет мои 
250 тыс. «Я  отказал, — утвержда‑
ет Шарма. — Не хочу, чтобы потом 
кто‑то спрашивал, откуда у меня, 
простого шофера, такие деньги».

Но  сколько слуг надо иметь, 
сколько уличных торговцев угово‑
рить, чтобы разместить на их сче‑
тах миллионы, десятки милли‑
онов? Полиции уже доводилось 
останавливать машины, набитые 
чемоданами с тысячными купю‑
рами, — это водители везли хозяй‑
ские деньги к своим дальним род‑
ственникам.

Некоторые богатые оказывают‑
ся смышленее других. Один торго‑
вец баллонами с бытовым газом 
в  Уттар‑Прадеш рассказал The 
Wall Stret Journal, как раскидал свои 
7 млн рупий. Полмиллиона уда‑
лось пристроить через знакомых 
в банках — те согласились провести 
транзакции задним числом, когда 
крупные купюры еще  не  изъяли 
из оборота. Еще 35 тыс. ему раз‑
менял священник в одном храме. 
А еще заплатил своим 40 с лиш‑
ним работникам за несколько ме‑
сяцев вперед. «Мой охранник был 
счастлив», — говорит бизнесмен. 
И не пришлось ничего класть на чу‑
жие счета.

КТО ПОСТРАДАЛ

Выходит, и остальные предпола‑
гаемые жертвы, в которых целил 
премьер, могут так же сократить 
свои потери. И это хорошо, отме‑
чает The Wall Street Journal. Пото‑
му что по многим секторам и так 
нанесен очень мощный удар. Ведь 
98% покупок индийцы, по данным 
PricewaterhouseCoppers, до сих пор 
совершали за наличные, а теперь 
чуть ли не все наличные изъяты, 
и  возвращать их  будут не  сразу, 
а постепенно.

На безналичные платежи — че‑
ками, карточками и пр. — ограни‑
чений нет. Но у половины индий‑
цев нет банковских счетов. А среди 
тех, у кого они есть, половина ими 
почти никогда не  пользуется. 
К тому же в сельских районах даже 
банкомат  — редкость: 18 штук 
на 100 тыс. взрослых людей, не го‑
воря уже об  отделениях банков. 
А в деревнях проживает большая 
часть населения — от 65 до 75%. 
Им сейчас добираться до  бан‑
ков некогда — как раз посевная. 
И платить за дорогу нечем — день‑
ги‑то устарели.

Сельскому хозяйству в ноябре 
не повезло трижды: не на что ку‑
пить семена и  удобрения, неко‑
му продать урожай (оптовые рын‑
ки и розница первыми приняли 
на себя удар, потеряв до трех чет‑
вертей бизнеса), нечем заплатить 
работникам (а тем — негде обме‑
нять свои купюры). С  семенами 
правительство разобралось дней 
за десять — для их закупки налич‑
ные будут. В остальном же деревня 
перешла на бартер — рис стал ос‑
новной валютой.

Но деревня и торговля понесут 
краткосрочный ущерб от реформы, 
полагают аналитики. Постепенно 
в экономику будет возвращаться на‑
личность, а население вынужденно 
освоит безналичные расчеты. Са‑
мым болезненным будет удар по не‑
движимости.

«Меры правительства будут 
иметь негативные последствия 
для девелоперов в течение следу‑
ющих года‑двух, — пишут аналити‑
ки Fitch. — Сильнее всего негатив‑
ный эффект будет в премиальном 
сегменте недвижимости, который 
пользуется спросом у наиболее обе‑
спеченных лиц».

Причина — наличные, которы‑
ми покупатели оплачивают поло‑
вину стоимости сделки или боль‑
ше. Понятно, что приготовленные 
суммы были в крупных купюрах, 
только что выведенных из оборо‑
та. Поэтому в ближайшее время ве‑
роятны отказы от сделок и сниже‑
ние спроса.

Те вклады, которые для богачей 
сделали бедняки, вернутся к ним 
месяцев через десять, не раньше. 
Только тогда недвижимость начнет 
возвращаться в качестве самого по‑
пулярного способа хранения непра‑
ведного богатства. В недвижимость, 
по оценке правительства, вложено 

около половины таких денег — речь 
о сумме не меньше 20% ВВП страны, 
порядка $400 млрд.

Другой традиционный вид вло‑
жений черного нала — золото и юве‑
лирные изделия. На  этом рынке 
сейчас тоже коллапс, но восстанав‑
ливаться он начнет раньше — тут 
можно вкладываться понемногу, 
не как в квартиру.

Вернется и  черный нал в  на‑
туральном виде — то  есть пачки 
крупных купюр, сложенные в че‑
моданах. Кеннет Рогофф, профес‑
сор экономики Гарварда, удивлен 
такой деталью плана Моди: вместо 
изъятых купюр в 500 и 1 тыс. рупий 

выпущены новые — в 500 и 2 тыс. 
рупий. В своей книге «Проклятье 
наличных» Рогофф пишет, что нор‑
мальному гражданину в  стране 
с  развитой банковской системой 
крупные купюры не нужны — они 
нужны преступникам для теневых 
транзакций, потому что для их хра‑
нения/транспортировки нужно 
меньше чемоданов. По этой причи‑
не Европейский центробанк сейчас 
постепенно выводит из обращения 
купюры в 500 евро, чтобы доставить 
неудобства террористам. Моди тоже 
логично ударил по тысячным банк‑
нотам (с пятисотками он перебор‑
щил — это такая же ходовая купюра, 

как десятка или двадцатка в США). 
Но тогда зачем вводить еще более 
крупный номинал — в  2 тыс. ру‑
пий? Сам премьер‑министр это 
пока не комментировал.

Вернется ли черный нал в преж‑
нем или  даже большем объе‑
ме — не главный вопрос в борьбе 
с коррупцией. Важно, будет ли воз‑
можность его использовать, то есть 
покупать недвижимость и  золо‑
то, инвестировать в предприятия. 
Чтобы ее исключить, правительству 
Моди нужно сделать гораздо боль‑
ше, чем  на  пару месяцев выбить 
из колеи население, — реформиро‑
вать налоговую систему, госрасхо‑
ды, силовые ведомства, суды.

Уже сейчас есть явные выго‑
дополучатели от  маневра с  чер‑
ным налом. Банки получили такой 
рост депозитов, о котором не мог‑
ли и мечтать. Плюс новых клиен‑
тов, которым еще какое‑то время 
придется использовать карточки 
для повседневных расходов.

А в самом большом выигрыше 
всевозможные платежные систе‑
мы. Paytm — крупнейшая в Индии 
система электронных кошельков — 
на  радостях на  следующий день 
после заявления Моди накупила 
в газетах полосной рекламы с пор‑
третом премьера. Было от чего при‑
йти в восторг — в первые же часы 
объем средств на  кошельках вы‑
рос на  1000%, скачанных прило‑
жений — на 200%, объем транзак‑
ций — на 250%. У соседей по сектору 
результаты были не менее впечат‑
ляющими. «Это мощный и  гром‑
кий сигнал, что наличным в Индии 
больше не рады», — написал руко‑
водитель Платежного совета Индии 
Навин Сурья. 
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Уже сейчас есть явные выгодополучатели 
от маневра с черным налом. Банки получили 
такой рост депозитов, о котором не могли 
и мечтать. Плюс новых клиентов, которым 
еще какое‑то время придется использовать 
карточки для повседневных расходов
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Хедж-фонды в США обнулили ставки против российской валюты впервые с 2011 года

Спекулянты не против рубля
ИВАН ТКАЧЁВ

Хедж-фонды в США полно-
стью вышли из игры про-
тив рубля — они закрыли все 
короткие позиции по россий-
ской валюте. Но тех, кто ста-
вит на рост рубля, тоже стано-
вится меньше в преддверии 
заседания ФРС и других 
рисков.

Крупные спекулянты в США, к ко-
торым обычно относятся банки и 
хедж-фонды, полностью свернули 
ставки на ослабление российской 
валюты. Короткие спекулятив-

ные позиции по фьючерсам на 
курс рубля (торгуются на чикаг-
ской бирже CME) за последнюю 
отчетную неделю, завершив-
шуюся 22 ноября, сократились 
до нуля  — последний трейдер 
закрыл 140   коротких позиций 
после победы Дональда Трампа 
на американских выборах, сви-
детельствует статистика Комис-
сии по фьючерсной торговле США 
(CFTC), вышедшая вчера.

В последний раз ставки 
хедж-фондов против рубля рав-
нялись нулю пять лет назад, в но-
ябре 2011 года, показывает ста-
тистика CFTC. Еще в прошлом 

месяце короткие позиции по ру-
блю находились на уровне почти 
14 тыс. контрактов, эквивалент-
ных 34,7 млрд руб.

«В мире отрицательных ста-
вок и распродажи многих разви-
вающихся рынков после победы 
Трампа рубль рассматривается 
как один из наиболее привлека-
тельных инструментов для кер-
ри-трейда (заработок на разнице 
процентных ставок. — РБК)», — 
рассуждает старший экономист 
Danske Bank Владимир Микла-
шевский. Многие покупают рубль, 
особенно против евро, с перспек-
тивной 9–12 месяцев, а также для 

приобретения других российских 
рублевых активов, сказал он РБК.

Несмотря на то что рубль поде-
шевел за последние полтора меся-
ца (в середине октября доллар на 
Московской бирже стоил 62 руб., 
а сейчас почти 65 руб.), с начала 

года российская валюта все равно 
укрепилась на 13,3% (данные тер-
минала Bloomberg). Это лучший 
результат после бразильского ре-
ала среди валют развивающихся 
стран. Курс рубля может вырасти 
в ближайшие недели, написали 

В последний раз ставки хедж-фондов против 
рубля равнялись нулю пять лет назад, в ноябре 
2011 года, показывает статистика CFTC. 
Еще в прошлом месяце короткие позиции 
по рублю находились на уровне почти 14 тыс. 
контрактов, эквивалентных 34,7 млрд руб
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Андрей Белоусов в письме главе «Роснефти»  попросил уточнить формат продажи 
19,5% акций компании 

Сечина торопят с приватизацией
НАТАЛЬЯ КОНДРАШОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Помощник президента России 
Андрей Белоусов написал 
письмо главе «Роснефти» Иго-
рю Сечину с просьбой опреде-
литься с форматом приватиза-
ции компании. По его словам, 
«Роснефть» должна дать ответ 
до 1 декабря.

Помощник президента России 
Андрей Белоусов, возглавляющий 
совет директоров «Роснефти», 
написал письмо главному испол-
нительному директору компании 
Игорю Сечину, в котором пред-
ложил определиться со способом 
приватизации компании. Об этом 
Белоусов сообщил журналистам во 
вторник, передает ТАСС.

Он напомнил, что директива 
правительства предусматривает 
перевод в бюджет средств от про-
дажи 19,5% «Роснефти» до 15 де-
кабря. «15 декабря должны прийти 
деньги. Для того чтобы вписаться, 
нам нужно, чтобы «Роснефть» до 
1 декабря определилась со спосо-
бом приватизации. Вот такое пись-
мо я направил [менеджменту ком-
пании и Игорю Сечину]», — заявил 
Белоусов.

Белоусов также напомнил, что 
рассматривается два формата при-
ватизации «Роснефти». «Либо это 
будет инвестор, либо это будет buy-
back», — сказал он, отметив, что с 
предложением о формате должен 
выйти прежде всего менеджмент 
компании.

«Но сроки очень жесткие. И нам 
[совету директоров «Роснефти»], 
конечно, нужно успеть провести 
совет директоров для этого. А пра-
вительству нужно издать соответ-
ствующие директивы», — заметил 
Белоусов (цитата по «Прайму»).

Дата заседания совета дирек-
торов «Роснефти», проведение 
которого потребуется в случае, 
если компания будет выкупать 
свои акции у «Роснефтегаза», еще 
не назначена, сообщил Белоусов.  
«В любом случае должен быть со-
вет директоров «Роснефти», если 
это будет buy-back. Если это будет 
продажа инвестору, то будет толь-

ко «Роснефтегаз» (совет директо-
ров. — РБК)», — пояснил Белоусов 
(цитата по «Интерфаксу»).

Собеседник РБК, близкий к со-
вету директоров «Роснефти», уточ-
нил, что его заседание может быть 
назначено не позже чем за сутки до 
закрытия сделки. А само меропри-
ятие предварительно должно быть 
анонсировано в раскрытии ин-

формации. Он также подтвердил 
информацию Белоусова, что о дате 
проведения заседания членов сове-
та директоров еще не уведомляли.

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев сообщил РБК, 
что слышал заявление Белоусова, 
однако отказался комментировать 
его содержание по существу. «Ан-
дрей Рэмович Белоусов не нужда-

ется в наших комментариях», — 
сказал Леонтьев.

Согласно директиве правитель-
ства до 5 декабря 2016 года долж-
на состояться сделка по продаже 
19,5% акций «Роснефти», кото-
рыми государство владеет через 
холдинг «Роснефтегаз». До 15 де-
кабря покупатель должен переве-
сти средства в бюджет.

УПРАВЛЕНИЕ

Согласно директиве правительства до 5 декабря 2016 года должна состояться сделка по продаже 19,5% акций «Роснефти», которыми государство владеет 
через холдинг «Роснефтегаз». До 15 декабря покупатель должен перевести средства в бюджет. На фото: помощник президента Андрей Белоусов (слева) 
и глава «Роснефти» Игорь Сечин
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Старейшая в России 
табачная фабрика 
закроется из-за падения 
рынка с. 13
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аналитики Sberbank Investment 
Research, хотя их прежний про-
гноз о его укреплении до 61 руб. 
за доллар к концу 2016 года «те-
перь представляется чересчур ам-
бициозным».

Длинные позиции спекулян-
тов по рублю, предполагающие 
выигрыш, если рубль укрепится, 
сократились четвертую неделю 
подряд, в том числе на 18% (око-
ло 4,8 тыс. контрактов) за послед-
нюю неделю, следует из данных 
CFTC. В декабре Федеральная ре-
зервная система США может по-
высить ключевую ставку, учи-
тывая признаки улучшений в 
американской экономике и пред-
стоящий приход к власти Трам-
па, чей план инфраструктурных 
инвестиций может разогнать ин-
фляцию. Участники рынка фью-
черсов на ставку ФРС оценивают 
текущую вероятность декабрь-
ского повышения ставки в 93,5%, 

следует из данных биржи CME 
на 29 ноября. Повышение ставки 
ФРС в целом ослабит валюты раз-
вивающихся стран.

Даже несмотря на повыше-
ние ставки ФРС, операции кер-
ри-трейд с рублем не потеряют 
привлекательности в 2017  году, 
считают аналитики Morgan 
Stanley, которые рекомендова-
ли длинные позиции по рублю, 
передал сегодня Bloomberg со 
ссылкой на обзор банка. В свою 
очередь, аналитики Sberbank 
Investment Research не исключа-
ют, что пара доллар/рубль достиг-
нет нового минимума в текущем 
году (предыдущий был достигнут 
10 октября — 61,92 руб.). Но ди-
намика рубля будет зависеть от 
исхода саммита ОПЕК 30 ноября 
и от приватизации «Роснефти» 
(должна состояться до 5 декабря) 
и как она будет профинансирова-
на, предупреждают они. 

В директиве представителям го-
сударства в совете директоров «Ро-
снефтегаза», подписанной первым 
вице-премьером Игорем Шувало-
вым еще в июле, говорится, что 
акции «Роснефти» будут прода-
ны «покупателю, предложивше-
му наилучшие условия и удовлет-
воряющему квалификационным 
требованиям». Среди таких требо-
ваний — претендент должен под-
твердить потенциал для синер-
гии своих активов с «Роснефтью». 
К тому же он должен будет заклю-
чить акционерное соглашение с 
Росимуществом или «Роснефтега-
зом», предусматривающее голосо-
вание за кандидатов от государства 
в совет директоров нефтяной ком-
пании. Однако, например, пред-
седатель совета директоров CNPC 
Ван Илинь говорил в мае, что его 
компания заинтересована принять 
участие в приватизации «Роснеф-
ти» только при условии, что она 
сможет получить право участвовать 
в управлении компанией в соответ-
ствии со своей долей. А эти ограни-
чения, судя по всему, таких прав не 
предусматривают.

В начале ноября Reuters со ссыл-
кой на источники сообщил, что 
«Роснефть» может выкупить пакет 
собственных акций у «Роснефтега-

за» до конца 2016 года и продать 
их инвесторам в первом квартале 
2017 года.

Президент России Владимир Пу-
тин в середине октября допустил, 
что buy-back акций «Роснефти» мо-
жет стать промежуточным шагом 
перед «истинной приватизацией», 
в том числе «с привлечением стра-
тегических инвесторов, может быть, 
и иностранных под контролем госу-
дарства». Он отметил, что если «Ро-
снефти» и правительству удастся 
продать пакет, то «будет естествен-
ный шаг, настоящая большая прива-
тизация крупной российской госу-
дарственной собственности».

Правительство рассчитывает по-
лучить за 19,5% «Роснефти» не ме-
нее 711 млрд руб. (около $11 млрд). 
Аналитики Rai� eisenbank в начале 
октября подсчитали, что на конец 
второго квартала 2016 года на сче-
тах у «Роснефти» было $22,4 млрд. 
12 октября Роснефть заплати-
ла $5,3 млрд за контрольный па-
кет «Башнефти», до конца года ей 
предстоит погасить кредиты на 
$3,8 млрд. Но на прошлой неделе 
стало известно, что совет директо-
ров «Роснефти» 20 ноября утвер-
дил программу биржевых обли-
гаций на сумму до 1,071 трлн руб. 
($16,7 млрд). 

Улюкаев был за частную «Роснефть»

Экс-глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев до своего за-
держания и отставки обсуждал 
с коллегами из правительства 
идею вывести «Роснефть» из-под 
контроля государства. Об этом 
агентству Reuters рассказали 
два осведомленных источника
Об идее Улюкаева сократить 
долю государства в «Роснефти» 
ниже 50% (сейчас доля государ-
ства составляет 69,5%), расска-
зал агентству Reuters источник, 
знакомый с точкой зрения ми-
нистра, и подтвердил правитель-
ственный чиновник.
По словам двух источников 
Reuters, идея Улюкаева была 
в том, чтобы приватизировать 
больше запланированных 
19,5% «Роснефти», сделав, та-

ким образом, долю государства 
меньше 50%.
По словам одного из источников, 
Улюкаев считал, что правитель-
ство должно задуматься над 
дальнейшей приватизацией 
«Роснефти» для того, чтобы уве-
личить поступления в бюджет. 
При этом министр признавал, что 
этого не случится в ближайшие 
три года, утверждает собеседник 
агентства.
Несколько источников Reuters в 
правительстве России заявили 
агентству, что нет никаких до-
казательств того, что арест Улю-
каева был мотивирован чем-то 
иным, кроме как борьбой с кор-
рупцией. Пресс-службы Кремля и 
«Роснефти» не ответили на пись-
менные запросы Reuters.
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Табак

ФАС отрегулирует производство лекарств из соображений нацбезопасности

Принуждение к лицензии
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА,  
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

ФАС предложила отбирать у 
компаний эксклюзивное пра-
во на производство лекарств, 
если фирмы откажутся по-
ставлять препараты в Рос-
сию. Служба обосновывает 
инициативу «национальной 
безопасностью» и опытом 
Малайзии и Замбии.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
И ПРИНУЖДЕНИЕ

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предложила лишать 
фармкомпании права на эксклю-
зивное производство и продажу 
запатентованных лекарств, если 
они по экономическим или поли-
тическим причинам отказались 
поставлять эти препараты в Рос-
сию. Россия сможет передавать 
право на производство и постав-
ку социально важных препаратов 
всем, кто в этом будет заинтере-
сован. Соответствующие поправ-
ки в Гражданский кодекс и закон 
«О защите конкуренции» ведом-
ство опубликовало на сайте рас-
крытия правовой информации в 
пятницу, 25 ноября.

Технически это может быть ре-
ализовано путем выдачи владель-
цу патента на лекарство «прину-
дительной лицензии», в которой 
будет прописано право других 
производителей выпускать тот 
же препарат. Экстренные меры в 
отношении фармкомпании будут 
применяться в том случае, если 
их поведение на рынке угрожает 
«национальной безопасности», 
жизни и здоровью граждан Рос-
сии, следует из документа. «Когда 
произойдет такая ситуация, что 
иностранный фармпроизводи-
тель откажется поставлять лекар-
ственные средства на территорию 
России, принимать какие-то ре-
шения будет поздно. Мы хотим 
защитить наших граждан от воз-
никновения такой ситуации», — 
заявлял руководитель ФАС Игорь 
Артемьев.

Впрочем, в сводном отчете к 
законопроекту в качестве между-
народного опыта ФАС приводит 
примеры Малайзии и Замбии, ис-

пользовавшие механизм прину-
дительного лицензирования не 
для обеспечения национальной 
безопасности, а для снижения 
цен на запатентованные препа-
раты против ВИЧ.

Формулировка о «националь-
ной безопасности», прописанная 
ФАС, слишком размытая, уверен 
исполнительный директор ассо-
циации «Фармацевтические ин-
новации» Вадим Кукава. Если 
документ будет принят в его ны-
нешнем виде, правительство по-
лучит возможность выдавать 
принудительную лицензию прак-
тически по любому поводу. На-
пример, если его не устроит цена 
препарата или объемы его поста-
вок на рынок, полагает Кукава.

ЭКОНОМИЯ В РОССИИ

Если Россия будет ориентиро-
ваться на Малайзию и Замбию, 
как предлагает ФАС, то под при-
нудительное лицензирование мо-
гут попасть дорогостоящие пре-
параты против ВИЧ и гепатита С. 
Это могут быть «Калетра», «Исен-
тресс», «Даклинза» и «Совальди», 
рассказал руководитель отде-
ла мониторинга ITPCru Алексей 
Михайлов.

«Калетра», которую произ-
водит компания Abbott, стоит 
6,6 тыс. руб. за упаковку. Ежегод-
но препарат обходится государ-
ству примерно в 5,2 млрд руб., 
подчеркивает Михайлов. «Исен-
тресс» производит фирма MSD 
по цене 34,8 тыс. руб. за упаков-
ку. Его закупки составляют около 
2 млрд руб. в год. На эти препара-
ты уходит больше трети от всего 
бюджета на закупки препаратов 
против ВИЧ.

Потребность в них высока, 
поэтому на эти лекарства не-
обходимо существенно снизить 
цены, полагает Михайлов. Сни-
жение цен требуется и на препа-
рат  «Даклинза», разработанный 
компанией Bristol-Myers Squibb, 
и «Совальди», выпускаемый 
Gilead, указывает Михайлов. По 
сведениям ITPCru, «Даклинза» 
стоит около 120 тыс. руб. за упа-
ковку, а «Совальди» — 190 тыс. 
руб. Оценить объемы закупок 
препаратов невозможно, по-

скольку они появились на рын-
ке недавно.

В России есть компании, го-
товые выпускать аналоги до-
рогостоящих запатентованных 
лекарств. На локализацию «Со-
вальди» претендует предприя-
тие «Фармасинтез». Его прези-
дент Викрам Сингх Пуния сказал 
РБК, что фирма сможет произво-
дить препарат по цене 50–70 тыс. 
руб. за упаковку.

Дорогостоящие онкологиче-
ские препараты, защищенные 
патентом, готовы производить 
и на российском предприятии 
BIOCAD, сообщил РБК генераль-
ный директор компании Дми-
трий Морозов. По его словам, 
BIOCAD сможет обеспечить сни-
жение цен на 30–70%.

Заявления российских произ-
водителей безосновательны, так 
как объемы препаратов, прои 
зводимых ими для внутренне-
го рынка, будут слишком малы, 
чтобы обеспечить существенное 
снижение цены, полагает руко-
водитель департамента по кор-
поративным связям Sanofi Юрий 
Мочалин. Кроме того, процедура 
ускоренного вывода на рынок мо-
жет повлечь за собой проблемы 
контроля качества произведен-
ного препарата.

В апреле 2016 года правитель-
ство выступило против механиз-
ма принудительного лицензиро-
вания лекарств. Все  профильные 
ведомства сочли, что введение 

принудительного лицензирова-
ния нецелесообразно. Но в сен-
тябре в Белом доме вернулись 
к обсуждению инициативы, пи-
сал «Коммерсантъ». Минздрав и 
Минпромторг не ответили на за-
прос РБК.

ПЕРЕГОВОРЫ 
С ПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ

Кроме принудительного лицен-
зирования есть еще один путь 
для снижения цены на запатен-
тованные социально значимые 
лекарственные препараты. Это 
переговоры правительства с про-
изводителями.

Такие переговоры прово-
дит правительственная комис-
сия, состоящая из представите-
лей Минздрава, Минпромторга 
и ФАС, сообщал РБК в начале ок-
тября 2016  года. В планах пра-
вительства  — снижение цен на 
жизненно важные лекарства для 
лечения онкологии, ВИЧ, рассеян-
ного склероза, гемофилии и т.д.

Параллельно ФАС провела 
сравнительный анализ цен в не-
скольких странах на дорогосто-
ящие препараты, необходимые 
для лечения редких онкологи-
ческих и наследственных забо-
леваний. Ведомство составило 
перечень из 48 наименований, 
стоимость которых в России за-
вышена. На 21 ноября 2016 года 
цены были снижены на 12 пре-
паратов из списка. 

ИНИЦИАТИВА
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По предложению ФАС, экстренные меры в отношении фармкомпаний будут применяться, если их поведение на рынке угрожает «национальной 
безопасности», жизни и здоровью граждан России

Как применяли принудительное 
лицензирование в мире

В 2003 году в Малайзии после 
неудачных переговоров по 
снижению цены на медикамен-
ты против ВИЧ правительство 
выдало принудительную лицен-
зию на препараты диданозин и 
зидовудин индийской компании 
Cipla. В результате стоимость 
лечения ВИЧ/СПИДа в стране 
упала на 80%.
Правительство Замбии выдало 
принудительную лицензию в 
2004 году также на препарат 

против ВИЧ — ламивудин + ста-
вудин + невирапин. Статистики 
по сокращению расходов в этой 
стране ФАС не привела.
Кроме Малайзии и Замбии при-
нудительное лицензирование 
в разное время применяли в 
Канаде, Индии, Бразилии и не-
которых других странах. Цель 
введения механизма всегда 
была одна — снижение цен на 
социально значимые лекар-
ственные препараты.
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Табак

Старейшее в России табачное производство закроют из-за падения рынка

Фабрика ушла в историю
ДМИТРИЙ КРЮКОВ,  
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА,  
АНТОН ОБРЕЗЧИКОВ

Старейшая в России табачная 
фабрика будет закрыта в янва-
ре 2017 года. Imperial Tobacco, 
которой принадлежит пред-
приятие, ссылается на рост 
табачных акцизов, жесткое ре-
гулирование и общую непро-
стую ситуацию в экономике.

Международная компания Imperial 
Tobacco объявила о закрытии с 
1 января 2017 года старейшей рос-
сийской табачной фабрики, распо-
ложенной в Ярославле. Мощности 
фабрики задействованы всего на 
40%, указывается в официаль-
ном сообщении компании (есть у 
РБК). Причинами этому компания 
называет постоянное снижение 
объемов российского рынка сига-
рет под влиянием жестких регуля-
торных мер, «налоговое бремя» на 
табачную продукцию и непростую 
ситуацию в российской экономике 
в целом.

«На нас также сильно повлиял 
законодательный запрет на про-
изводство пачек с количеством 
сигарет свыше 20 штук. Закрытие 

производства — это неизбежный 
шаг, направленный на обеспече-
ние функционирования нашего 
бизнеса в будущем», — приводят-
ся в сообщении слова генерально-
го директора ЗАО «Империал То-
бакко Ярославль» Олега Дятлова.

Помимо Ярославской фабри-
ки Imperial Tobacco имеет в Рос-
сии производственную площад-
ку в Волгограде. В 2014 году там 
были установлены станки для вы-
пуска пачек на 25 сигарет вместо 
стандартных 20. На увеличение 
пачек в экономсегменте все круп-
нейшие производители — Japan 
Tabacco International (JTI), Philip 
Morris, British American Tobacco 
(BAT), «Донской табак» и Imperial 
Tobacco — пошли из-за кризиса, 
пытаясь удержать потребителей. 
И именно этот сегмент был един-
ственным, который демонстриро-
вал рост в натуральном выраже-
нии, рассказывали РБК участники 
рынка. Но в начале 2016 года пра-
вительство запретило продажу бо-
лее 20 сигарет в одной пачке.

Теперь Imperial Tobacco демон-
тирует производственные линии 
по выпуску увеличенных пачек в 
Волгограде, а на их место поставит 
оборудование из Ярославля, рас-

сказал РБК представитель компа-
нии Андрей Рогов. По его словам, 
историческое здание закрываю-
щейся фабрики будет выставлено 
на продажу.

По данным источника РБК на 
Ярославской фабрике, в последние 
годы она прибегала к плановым 
остановкам производства, харак-
терным для табачной промышлен-
ности, чаще обычного. При этом 
сам процесс производства в зда-
нии XIX века был связан с целым 
рядом технологических проблем.

С 2010 года ставка акциза вы-
росла почти в семь раз, а средняя 
пачка сигарет подорожала с 25 до 
82 руб., в результате чего объем ле-
гального российского табачного 
рынка снизился более чем на 20%, 
подсчитывает директор по корпо-
ративным отношениям «БАТ Рос-
сия» Александр Лютый. При этом 
самое серьезное подорожание си-
гарет, по его оценкам, произой-
дет в 2017 году, когда цена пачки 
может вырасти еще минимум на 
14 руб. «Учитывая, что доходы по-
требителей не растут на 30% в год, 
как налоги на сигареты, в будущем 
можно ожидать дальнейшее сокра-
щение легальных продаж. Неуди-
вительно, что многим компани-

ям приходится оптимизировать 
производство и сокращать персо-
нал», — делает вывод Лютый.

Закрытие фабрики Imperial 
Tobacco не является неожидан-
ностью, подтверждает руководи-
тель отраслевого информагентства 
«Русский табак» Максим Королев. 
По его словам, курс на сворачи-
вание объемов производства на 
Ярославской фабрике был принят 
еще при прежнем собственнике — 
французской компании Altadis, 
которая владела предприятием с 
2004 по 2008 год.

По мнению Королева, закры-
тие никак не скажется на бизне-
се Imperial Tobacco, однако «при-
скорбно», поскольку фабрика 
является знаковым предприятием 
для отечественной табачной про-
мышленности.

Ярославская табачная фабрика, 
основанная в 1850 году государ-
ственным крестьянином Никола-
ем Дунаевым, является старейшей 
в России. В 1878 году в честь по-
беды в Русско-турецкой войне она 
была переименована в «Балкан-
скую звезду» и долгое время была 
известна под этим названием.

Падение объемов производства 
из-за увеличения акцизной на-

грузки в последние годы уже при-
вело к остановке ряда крупнейших 
табачных предприятий. В 2012 году 
BAT закрыл фабрику «БАТ-Ява», 
распределив производство между 
своими мощностями в Санкт-Пе-
тербурге и Саратове. В 2015 году 
JTI объявила о закрытии знамени-
той московской табачной фабрики 
«Лиггетт-Дукат», в которую инве-
стировала около $100 млн. 

Табачные 
фабрики России

За последние 25 лет в Рос-
сии было закрыто более 
120 предприятий, по большей 
части фабрики региональ-
ного уровня, оставшиеся от 
системы табачной промыш-
ленности СССР, подсчитали 
аналитики ИА «Русский 
табак». При этом, по данным 
Ассоциации производителей 
табачной продукции «Та-
бакпром», основная часть за-
крытий — более 100 — при-
шлась на период с 2007 по 
2015 год. 

ТАБАК
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Как зарабатывают на телогрейках в советском стиле

Модные ватники

ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Бывший фээсбэшник Алек-
сандр Маланин и финансист 
Яков Теплицкий решили пре-
вратить советскую военную 
одежду в модный одежный 
бренд Olovo. Гламурные штор-
мовки и телогрейки продают-
ся по 20–40 тыс. руб.

Шоу-рум одежного бренда Olovo 
на Арбате напоминает склад во-
енной части — здесь висят куртки 
танкистов, телогрейки, штормов-
ки и  вещмешки. О  том, что  это 
штаб-квартира модного бренда, 
напоминают эскизы летней кол-
лекции на стене. Яков Теплицкий 
и Александр Маланин пытаются 
превратить советскую униформу 
в модную одежду.

Пять лет предприниматели за-
нимались пошивом спецодежды 
для десятка частных организаций, 
государственных транспортных 
компаний и  Оргкомитета Олим-
пийских игр в Сочи. Маржа на этом 
рынке небольшая — 10–15%. Чтобы 
зарабатывать больше на меньших 
объемах, предприниматели и ре-
шили создать собственный бренд. 
Первая коллекция из 20 видов одеж-
ды и аксессуаров поступила в про-
дажу в августе 2016 года. Основной 
товар — куртки по 20–40 тыс. руб. 
По  подсчетам РБК, ежемесячная 
выручка проекта достигает 1,5 млн 
руб., маржа, по словам основателей 
бизнеса, начинается от 50%.

ШВЕЙНОЕ ДЕЛО

Александр Маланин родился в се-
мье военного и пошел по стопам 
отца: он получил образование 
в калининградском пограничном 
институте ФСБ России. Его напра-
вили по распределению в Москву, 
до начала 2000-х он служил в ФСБ. 
«На тот момент с работой была не-
определенность. Непонятно было, 
в  каких условиях буду дальше 
жить», — вспоминает Александр. 
Он ушел в запас старшим лейте-
нантом.

Маланину с детства нравилось 
швейное дело. После службы Алек-
сандр попытался открыть магазин 
российских дизайнеров, но бизнес 
не пошел.

Старший лейтенант стал за-
ниматься музыкой. Он дружил 
с певцом Найком Борзовым — тот 
познакомил его с  музыкальной 
тусовкой. Маланин начинал кон-
цертным директором, затем стал 
продюсером музыкальных групп 
«Сегодня ночью» и «Токио».

Однажды Александр позна-
комился с  Яковом Теплицким. 

Тот получил финансовое образо-
вание в  США, успел поработать 
на  Уолл-стрит, вернуться в  Мо-
скву и открыть фармацевтическую 
компанию «Прана». «Мы семь лет 
производили и  продавали кис-
лородные баллончики», — вспо-
минает Яков. По данным СПАРК, 
в 2011 году выручка ООО «Прана» 
составляла 28,5 млн руб., Теплиц-
кий контролировал 20%.

Все изменил случай. В 2011 году 
«Аэроэкспресс» заказал знакомо-
му Маланина и Теплицкого разра-
ботку формы билетных кассиров. 

Дизайнер с задачей не справился, 
а Александр и Яков вызвались ему 
помочь — отправили презентацию 
со своими идеями заказчику. Ди-
зайн представителям «Аэроэкс-
пресса» понравился, предприни-
мали заказали пошив одежды 
на одной из фабрик и выполнили 
свой первый заказ.

Они учредили компанию 
по пошиву спецодежды «Фабри-
ка». Александр взял на себя раз-
работку одежды и производство, 
а  Яков — продажи и  маркетинг.  
Предприниматели отслеживают 

Взгляд со стороны

«МОДЕЛЬ ВЫХОДА НА РЫНОК 
МОЛОДЫХ МАРОК ГЛОБАЛЬНО 
МЕНЯЕТСЯ»

Мария Тихонова,  
руководитель направления 
Creative Industries стартап-
акселератора GenerationS.

« Self-made-дизайнеру сейчас 
совершенно необязательно 

тратить больше 200–300 тыс. 
руб. на первую коллекцию, все 
зависит от контента и матери-
алов. Достаточно произвести 
первые 20–30 луков, отшить и 
распространить их по журналам 
и интернет-платформам.
Распространенная ошибка ди-
зайнеров — это попытка выйти 

на рынок через ретейлеров. 
Лучше использовать социаль-
ные сети. Модель выхода на 
рынок молодых марок глобаль-
но меняется, и Россия не исклю-
чение.

«ПОПУЛЯРНОСТИ МИЛИТАРИ 
СПОСОБСТВУЕТ НАПРЯЖЕННАЯ 
МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ОБСТАНОВКА»

Александр Шумский,  
президент Национальной палаты 
моды, основатель Московской 
недели моды.

« Милитари достаточно популя-
рен в последние годы по все-

му миру. А вот тема ностальгии 

по СССР не может быть трендом, 
как мне кажется. Качествен-
ные олдскульные вещи — это 
не совсем Советский Союз, где, 
как известно, моды не было. 
Телогрейка имеет, конечно же, 
определенную негативную смыс-
ловую нагрузку, но это скорее 
субъект современной моды, чем 
возврат в СССР.
В целом рынок одежды от 
российских дизайнеров на 
патриотических настроениях 
последних трех лет вырос раза 
в два. Но все равно он очень 
небольшой. Национальная пала-
та моды оценивает его объем в 
2% от произведенной в России 
одежды.

«БАЛАНС МЕЖДУ АРМЕЙСКИМ 
РЕТРО И ГОРОДСКИМ ШИКОМ 
СОБЛЮДЕН»

Людмила Норсоян,  
дизайнер и историк моды

« Многочисленные бренды, 
основанные на униформе, за-

частую создаются либо парнями с 
военным прошлым, либо являются 
private label производств реаль-
ной униформы. В качестве приме-
ра можно привести знаменитые и 
любимые городскими модниками 
Alpha Industries и Spiewak.
Мне очень симпатичен бренд 
Olovo. На мой вкус, баланс между 
армейским ретро и городским ши-
ком соблюден. 

Рынок одежды

2 трлн руб. 
— объем российского рынка 
одежды в 2015 году

На 10% 
упал рынок в деньгах 
в прошлом году

На 12,4% 
выросли средние цены 
на одежду

50% 
россиян назвали рост  
цен на одежду 
«значительным»

На 30% 
сократился импорт  
одежды в Россию

Источник: «РБК 
Исследования рынков»
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Основатели бренда Olovo Яков Теплицкий (на фото слева) и Александр Маланин (справа) на основе советской военной формы сделали повседневную 
городскую одежду, для которой не подошли ткани отечественного производства 
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государственные и частные тен-
деры. Среди клиентов компании 
были департамент транспорта 
и  развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Москвы, 
государственное учреждение 
«Организатор перевозок», Мо-
сковско-тверская пригородная 
пассажирская компания, Оргко-
митет зимней Олимпиады в Сочи. 
Для Олимпиады в Сочи предпри-
нимателям нужно было разрабо-
тать фирменный стиль сотруд-
ников питания: от  официантов 
до грузчиков — всего 6 тыс. чело-
век, 140 тыс. единиц одежды.

«Фабрика» обычно получает 
около 10% от общей суммы заказа. 
«Доходы были непредсказуемыми. 
Ты рассчитываешь себестоимость 
до момента проведения аукцио-
на, а цены на рынке прыгают. При-
быль с заказа колебалась от сотен 
тысяч рублей до нескольких мил-
лионов», — вспоминает Маланин.

Тем не менее за несколько лет 
предприниматели смогли нако-
пить порядка 3,5 млн руб. и  ре-
шились на  запуск собственного 
бренда.

ИЗ КАЗАРМЫ В БУТИК

«Мы поняли, что можно размещать 
заказы на качественных фабриках 
и при этом заниматься только до-
бавочной стоимостью, то есть ди-
зайном», — говорит Теплицкий.

Два года предприниматели пе-
ребирали идеи для нового одеж-
ного бренда. Как-то на экскурсии 
в Брестской крепости Александр 
купил советскую телогрейку, и она 
навела его на мысль, что советскую 
военную форму можно адаптиро-
вать для современных модников.

Коллекцию помогали создавать 
Анастасия Ладатко и Анна Смир-
нова, которые раньше сотрудни-
чали с российскими дизайнерами 
Аленой Ахмадуллиной и Денисом 
Симачевым. В ассортименте сей-
час куртка танкиста, телогрейка, 
спортивный костюм, штормовка, 
бомбер, пуховики на основе буш-
лата десантника, тулуп из овчи-

ны, вещмешок. В следующем году 
в продажу поступит обувь и летняя 
коллекция.

С  тканями возникли пробле-
мы. Оказалось, что  отечествен-
ные материалы, которые пред-
приниматели привыкли закупать 
для спецодежды, плохо подходят 
для потребительского рынка. На-
пример, некоторые российские 
поставщики одним артикулом 
отправляли ткань разного цве-
та, а иногда и с браком. Заказы-
вать ткани и  фурнитуру стали 
в Корее и Англии. Гордость осно-
вателей компании — вощенный 
хлопок. Эта ткань изначально ис-
пользовалась английскими моря-
ками для  производства парусов. 
Теплицкий и  Маланин говорят, 
что стали первыми использовать 
эту ткань в повседневной одежде.

Для  покупателей предприни-
матели придумали сувенир — это 
оловянный солдатик. Так появи-
лось и название Olovo. «Круг зам-
кнулся: одежда военная, солдатик 
оловянный — мы поняли, что сло-
жилась концепция, которая дышит 
историей, в которую можно много 
смыслов закладывать», — расска-
зывает Теплицкий.

«За  милитари обычно прихо-
дят либо страйкболисты, либо 
мужчины от 40 лет. Самая попу-
лярная марка — зарубежная Alpha 
Industries. Одежда российских мас-
совых производителей уступает 
по качеству. Стиль милитари, ко-
нечно, удобный и  практичный, 
но вряд ли в этом сегменте можно 
делать премиальную одежду», — 
считает Евгений Литус, предста-
витель магазина военной одежды 
«Второй фронт».

В  общей сложности на  за-
пуск проекта Olovo ушло более 
10 млн руб. — 3,5 млн руб. пред-
приниматели вложили из личных 
накоплений и привлекли частные 
инвестиции на сумму 7 млн руб.

Изначально Теплицкий и Ма-
ланин планировали работать 
в масс-маркете, но вскоре стало по-
нятно, что нужно ориентироваться 
на премиум. Себестоимость экспе-

риментальных образцов оказалась 
высокой.

За два года разработки коллек-
ции около 5 млн руб. ушло на за-
купку тканей и  оплату произ-
водства. Сейчас одежда шьется 
на  четырех фабриках: в  Молда-
вии, Белоруссии, Башкирии и Под-
московье.

Ежемесячно на  аренду офи-
са уходит 75 тыс. руб. Рекламный 
бюджет — порядка 150 тыс. руб.: 
это и фотосессии, и работы гра-
фических дизайнеров, и продви-
жение в интернете — 20–25 тыс. 
руб. идет на рекламу в социаль-
ных сетях. «Мы аккуратные, умеем 
считать деньги, но когда начина-
ешь работать, расходы неминуе-
мо растут», — говорит Теплицкий. 
В  месяц на  операционную дея-

тельность компании уходит око-
ло 400 тыс. руб.

Продажи стартовали в августе 
2016 года. Первым клиентом стал 
английский журналист, который 
купил телогрейку. Коллекция сей-
час представлена в интернет-ма-
газине Olovo и в трех магазинах 
премиум-класса: в ГУМе, салоне 
UK Style и универмаге «Цветной». 
«Нас впечатлила технология про-
изводства, то, насколько кропот-
ливо ребята подходят к созданию 
коллекций, к выбору материалов 
и фурнитуры», — говорит Екате-
рина Понамарева, байер UK Style. 
По ее словам, в магазине уже есть 
покупатели, которые приходят це-
ленаправленно за одеждой Olovo.

Е же м е с я ч н о  п р од а е т с я 
по  40–50 ве щей на  1,5 млн руб. 

Половина — через партнеров-ре-
тейлеров, половина — в интернете. 
Производители не  справляются, 
поэтому покупателям приходит-
ся записываться в лист ожидания. 
Сейчас в  нем около 25 человек. 
Теплицкий говорит, что  куртки 
Olovo приобрели владелец галереи 
«Триумф» Емельян Захаров, теле-
ведущий Дмитрий Куликов, кино-
продюсер Илья Бачурин и музы-
кант Илья Лагутенко.

«Это хорошая возможность 
продемонстрировать патрио-
тизм, да  и  просто одежда удоб-
на, практична», — рассказал РБК 
один из покупателей, подполков-
ник ФСБ Сергей Казаков. Одна 
из моделей напомнила офицеру 
его летную куртку, и он сразу же 
ее купил. 

Какие бренды времен СССР возрождают предприниматели в России  

По данным опроса ВЦИОМ, 64% россиян проголосовали бы за сохранение СССР, если бы референдум проходил 
в 2016 году, а судя по опросу Левада-центра, 58% жителей нашей страны хотят восстановления Советского Союза. 
Неудивительно, что множатся проекты «советских брендов».

Часы «Победа» или 
«Ракета»
Петродворцовый часовой 
завод возродил бренд «По-
беда» и стал выпускать ме-
ханические часы «Ракета». 
Выручка часового завода в 
2015 году составила 79 млн 
руб., по данным СПАРК.

Фотоаппарат «Зенит»
В 2014 году возобновить 
производство отечествен-
ных фотоаппаратов пред-
ложил премьер-министр 
России Дмитрий Медведев, 
увлекающийся фотосъем-
кой. А уже в начале 2016 
года Красногорский меха-
нический завод, где с 1952 
по 2005 год выпускались 
фотоаппараты «Зенит», 
объявил о планах возро-
дить бренд.

Мотоцикл «Урал»
В 2012 году Ирбитский мо-
тоциклетный завод поста-
вил первую партию из 50 
мотоциклов «Урал» в США. 
Все они были распрода-
ны по $14,2 тыс. за шту-
ку. Сейчас объем поставок 
увеличился до 600–700 
мотоциклов в год, цена ва-
рьируется от $12,9 тыс. до 
$15,5 тыс. Выручка завода 
за 2015 г. — 552 млн руб.

Кеды «Два мяча»
Предприниматель Евге-
ний Райков зарегистриро-
вал товарный знак «Два 
мяча», а летом 2016 года 
начал продавать «социа-
листические» кеды. По сло-
вам предпринимателя, его 
интернет-магазин продает 
200 пар в день.

Фото: depositphotos, «РИА Новости»
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Банки назвали средний чек пользователей Apple Pay и Samsung Pay в России

Держи смартфон шире
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ,  
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА,  
АННА БАЛАШОВА

Использовать телефон вме-
сто банковской карты потре-
бители предпочитают при по-
купках до 1 тыс. руб. и в метро, 
подсчитали опрошенные РБК 
банки. За два месяца к си-
стемам Apple и Samsung под-
ключились более 100 тыс. 
клиентов.

Официально Apple Pay начала 
работать в России 4 октября, но 
с некоторыми ограничениями: 
воспользоваться сервисом могли 
лишь держатели карт MasterCard, 
выпущенных Сбербанком. С сере-
дины ноября к Apple Pay смогли 
присоединиться и владельцы Visa. 
По данным Apple, сейчас в России с 
сервисом работает 14 финансовых 
организаций, включая Альфа-банк, 
«Русский стандарт», ВТБ24, «От-
крытие» и «Яндекс.Деньги».

Платежный сервис Samsung опе-
редил Apple на неделю и запустился 
в конце сентября. Но пока Samsung 
Pay работает с семью банками и 
только с картами MasterCard.

ИХ МАЛО, НО ОНИ АКТИВНЫ

Согласно данным банков, работаю-
щих с сервисами Apple и Samsung, 
которые собрал и проанализировал 
РБК, доля пользователей бескон-
тактных платежей пока небольшая. 
По оценке МТС, на сегодня в России 
более 100 тыс. человек пользуются 
бесконтактными сервисами обеих 
систем. 

Среди клиентов ВТБ24 бес-
контактными платежами Apple и 
Samsung пользуются 35 тыс. че-
ловек (это около 10% клиентов — 
владельцев устройств, поддержи-
вающих эти сервисы). До конца 
2017 года банк рассчитывает при-
влечь к системам 70 тыс. клиентов.

У банка «Санкт-Петербург» бо-
лее 7 тыс. клиентов активировали 
Apple Pay, что составляет 15% от 
общего числа клиентов, использу-
ющих устройства Apple для входа 
в интернет-банк и мобильное при-
ложение, рассказал РБК представи-
тель банка.

В Райффайзенбанке этот пока-
затель составляет около 1,5%, хотя 
по некоторым продуктам процент 
выше, уточняет представитель бан-
ка: среди кредитных карт самый 
высокий процент проникновения 
у MasterCard Austrian Airlines, сре-
ди дебетовых — у Afisha World Debit, 
около 10%. По прогнозу Райффай-
зенбанка, проникновение Apple 
Pay должно вырасти до 3,5% от всех 
пользователей к концу 2016 года, 
Samsung Pay — до 2%.

По словам директора по продук-
там и проектам электронного биз-
неса Альфа-банка Татьяны Ярмолы, 
первая тысяча пользователей Apple 
Pay подключилась всего за полчаса 
с момента запуска проекта банком. 
Точные данные по количеству кли-
ентов в банке не раскрывают, отме-

чая лишь «положительную дина-
мику» и «уже очень существенное 
проникновение».

ПОВСЕДНЕВНЫЕ ТРАТЫ

По данным «Яндекс.Деньги», боль-
ше всего бесконтактных плате-
жей — 87% — составляют покупки на 
сумму до 1 тыс. руб., 11% — от 1 тыс. 
до 5 тыс. руб., 2% — выше 5 тыс. руб. 
Средний чек сделки — 708 руб. Об-
щий объем транзакций, совершен-
ных клиентами банка «Санкт-Пе-
тербург» с помощью Apple Pay, 
составляет чуть менее 12 млн руб. 
при среднем чеке в 570–600 руб., 
уточнил представитель банка.

Оборот сервисов в ВТБ24 состав-
ляет около 100 млн руб. в неделю, 
«один активный клиент» банка тра-
тит от 7 тыс. до 10 тыс. руб. за этот же 
период, а самая популярная сумма 
чека — 99 руб. При этом, отмечают 
в ВТБ24, более 40% всех операций с 
системой Apple сконцентрировано 
в Москве, с помощью Samsung Pay 
в столице совершается только чет-
верть покупок.

Средний чек клиента Аль-
фа-банка, подключившего Sam-
sung Pay, составляет 1,2 тыс. руб.

Общий объем сделок Райффай-
зенбанка через платежный сервис 
Samsung составляет около 13 млн 
руб., через Apple Pay  — около 
77 млн руб. Средний чек по Apple 
Pay — «немного выше 1 тыс. руб.», 
Samsung Pay — около 900 руб., уточ-
няют в банке.

В банке «Тинькофф» отказа-
лись предоставить данные об объ-
еме транзакций и среднем чеке, но 
отметили, что «если поначалу мно-
гие используют Apple Pay для не-
больших транзакций, чтобы про-
тестировать сервис, то далее по 
мере его использования величина 
транзакций и частота использова-
ния растет».

Бесконтактные платежи клиен-
ты всех опрошенных РБК банков и 
сервисов совершают в основном в 
повседневной жизни — для опла-
ты в кафе, продуктовых магазинах, 
аптеках и на заправках. По данным 
«Яндекс.Деньги», системы исполь-
зовались чаще всего для оплаты 
проезда в петербургском метро, для 
оплаты услуг Центральной приго-
родной пассажирской компании, в 
магазинах «Пятерочка», гипермар-
кетах «О’кей» и сети алкогольных 
магазинов «Красное & Белое».

По словам представителя МТС 
Дмитрия Солодовникова, Apple Pay 
используется в первую очередь для 
оплаты в интернете и приложени-
ях, а также на кассах супермаркетов, 
которые оснащены Pay Pass. Необ-
ходимость наличия Pay Pass он на-
звал основным ограничением для 
развития технологии. «Еще одно 
[ограничение], справедливое и для 
Apple Pay, и для Samsung Pay, — от-
сутствие поддержки платежной 
системы Visa у большинства бан-
ков», — отметил он. Впрочем, источ-
ник РБК, близкий к МТС, рассказал, 
что такая поддержка должна поя-
виться в декабре. 

ИНФОГРАФИКА

Какие способы оплаты товаров 
и услуг предпочитают россияне, % 

 Только банковская карта
 Банковская карта и/или наличные
 Только наличные

Как часто россияне используют 
банковские карты для оплаты, % 

 Ежедневно      Несколько раз в неделю
 Один раз в неделю      Несколько раз в месяц
 Один раз в месяц      Не используют
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Источник: MasterСard

Телефоном за Tiffany

Несмотря на то что сервисы 
Apple Pay и Samsung Pay по-
требители используют для 
повседневных незначительных 
трат, некоторые из них оплачи-
вают и более крупные покупки. 
Как рассказала РБК директор 
по продуктам и проектам элек-

тронного бизнеса Альфа-банка 
Татьяна Ярмола, самая дорогая 
покупка — на 1,83 млн руб. — 
была совершена клиентом 
банка через сервис Samsung 
Pay в магазине Tiffany&Co. 
«Рекорд» чека в 200 тыс. руб. 
также был установлен кли-

ентом «Русского стандарта» 
при оплате в волгоградском 
магазине электроники через 
Samsung Pay. Самая крупная 
покупка клиента ВТБ24 (через 
какой сервис, не уточняется) 
на сумму более 500 тыс. руб. 
прошла в Химках.
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